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Все флаги 
к гости к нам!
В Баку состоялась 
церемония открытия 
Кубка Европы 
по художественной 
гимнастике
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«Зеленые» инвестиции
Ближневосточные компании приближают 
переход на «чистую» энергию 
в Азербайджане 
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В рамках председательства 
Азербайджана на COP29 бу-

дет выдвинут ряд новых ини-
циатив. В частности, перегово-
ры будут сосредоточены на кли-
матическом финансировании, 
прозрачности и NDC (опреде-
ляемые на национальном уров-
не вклады). 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Также важна работа и по оказа-
нию поддержки сторон в представ-
лении их первых двухгодичных от-
четов о прозрачности к концу этого 
года. Эти отчеты необходимы для от-

слеживания прогресса и укрепления 
доверия, и COP29 организует серию 
семинаров, начиная с мая в Азер-
байджане, для поддержки сторон.

На COP29 Азербайджан намерен 
предложить создание нового финан-
сового механизма Север-Юг. Дан-
ный механизм будет служить мостом 
между национальными и междуна-
родными нефтяными (энергетиче-
скими) компаниями. Так, стороны - 
члены финансового механизма Се-
вер-Юг будут осуществлять переводы 
в фонд за экспортируемое ими ис-
копаемое топливо и станут акцио-
нерами в обмен на сумму, которую 
они передают.  

Рациональный взаимозачет
Нефтегазодобывающие страны могут 
профинансировать проект 
в другом регионе мира

Почему «строптивцев» пугает мир?
Армения только потому воздерживается от столкновения, что никто ее не защитит
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Не в последнюю очередь призрак 
реваншизма мешает людям на ме-
стах сконцентрироваться на осмыс-
ленных действиях и инициативах, 
чтобы оформить, наконец, переход 
к мирной жизни.

Все, что для стабилизации ре-
гионального положения предлагает 
Азербайджан, оппозиционные поли-
тики и находящиеся под их влиянием 
силы воспринимают в качестве про-
вокаций, призванных усыпить бди-

тельность армян. А выводы, появля-
ющиеся на этой почве, одни и те же 
- Баку идет на обман ради завоева-
ния территорий хайского племени.

Если не знать историю пробле-
мы, то можно допустить, что опа-
ска армянского общества, точнее его 
политического кластера, уместна. 
Но когда смотришь на происходя-
щее сквозь призму неуемных тер-

риториальных амбиций и притяза-
ний, захватнической политики, ак-
тов геноцида в Ходжалы и других 
исторически азербайджанских го-
родах и населенных пунктах, нако-
нец, полномасштабной войны, с ко-
торой хайские орды пришли на азер-
байджанскую территорию, просто 
диву даешься. 

3 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял министра энергетики 
Королевства Саудовская Ара-
вия принца Абдель Азиза бен 
Сальмана аль-Сауда.

На встрече было отмечено, что 
дружественные отношения между 
Азербайджаном и Королевством 
Саудовская Аравия успешно раз-
виваются в различных направлениях, 
в том числе в энергетической сфере.

В ходе беседы была подчеркну-
та важность сотрудничества наших 
стран в рамках ОПЕК+.

Было отмечено, что осуществля-
ется успешное сотрудничество между 
Азербайджаном и ведущей компа-
нией Королевства Саудовская Ара-
вия - ACWA Power в области возоб-
новляемой энергии в нашей стра-
не, и в этой сфере имеется хороший 
потенциал.

На встрече было затронуто зна-
чение проведения COP29 в Азер-
байджане.

На повестке - энергетическое сотрудничество
Президент Ильхам Алиев принял министра энергетики Саудовской Аравии

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и в Ва-
шем лице всему вашему народу са-
мые искренние поздравления и наи-
лучшие пожелания по случаю 3 Мая 
- Дня Конституции.

Нынешний уровень отношений 
между Азербайджаном и Польшей, 
основанных на традициях дружбы 
и взаимного уважения, вызывает удов-

летворение. Наше динамично разви-
вающееся сотрудничество в эконо-
мической, транспортной, культурной 
и других сферах служит интересам 
наших стран и народов.

Мы высоко оцениваем позицию 
Польши как государства - члена Ев-
ропейского Союза и инициатора про-
граммы «Восточное партнерство», 
которая служит формированию по-
литики Европейского Союза, про-

двигающей региональное сотруд-
ничество, охватывающее весь Юж-
ный Кавказ.

Уверен, что мы и впредь будем по-
следовательно продолжать совмест-
ные усилия во имя реализации име-
ющегося потенциала азербайджа-
но-польских связей, расширения 
сферы  охвата нашего сотрудниче-
ства и обогащения его новым со-
держанием.

В этот праздничный день желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в делах, дружественному наро-
ду Польши - постоянного благопо-
лучия и процветания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 1 мая 2024 года

Президенту Республики Польша
Его превосходительству господину Анджею Дуде

Неприкаянность, в коей пребывает армянское общество, пре-
вращается в опасный фактор, тормозящий мирный процесс. Ее 

корни кроются в хаотичных действиях политических кругов, кото-
рые транслируют в общественную среду брожение и недовольство. 
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Достижения интернаци-
онального Азербайджа-

на обречены на глобальный 
успех, потому как общенаци-
ональный лидер Гейдар Али-
ев заложил и укрепил моно-
литный фундамент Страны 
огней, а его духовный наслед-
ник Президент Ильхам Алиев 
сделал основы государствен-
ности незыблемыми на века. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Было время, когда в 1992 году 
видавший виды морской пехотинец, 
он же первый посол США в Азер-
байджане Ричард Майлз, услышав 
о новом назначении, вместе с род-
ственниками усердно искал на по-
литической карте недавно став-
шую суверенной Страну огней. 
Сегодня же, спустя небольшой 
исторический промежуток вре-
мени, не только Международный 
аэропорт Гейдар Алиев, но и его 
аналоги в Гяндже, Лянкяране, Га-
бале, Физули, Зангилане яркими 
звездами сверкают на всех извест-
ных в мире путеводителях. При-
чина тому - резко возросший ста-
тус официального Баку, который 
превращается из столицы госу-
дарства, пострадавшего от окку-
пации, не просто в миротворца, 
а в образцовую площадку, где вы-

рабатываются программы буду-
щего сосуществования. 

Всемирный форум по межкуль-
турному диалогу - не исключение, 
да и объявленная в его деятельно-
сти «большая перемена» с разницей 
в четыре года, связанная с пандеми-
ей, не сказалась на качестве и глу-
бине обсуждений. А тема «Диалог 
ради мира и глобальной безопас-
ности» стала как нельзя более ак-
туальной для шестого сезона гло-
бального съезда ведущих мозго-
вых центров культуры и религии. 

Впрочем, зря европейцы и их 
заокеанские потомки задумали со 
своим уставом залезть в чужой мо-
настырь, по историческим мер-
кам недавно ввязавшись в тыся-
челетиями воспеваемую борьбу 
добра со злом, известную на Вос-
токе как «извечное противостоя-
ние Ормузда и Ахримана». 

Объединяющая 
мирная инициатива
Баку придерживается стратегии 
конструктивного диалога 

Президент Ильхам Али-
ев использовал площад-
ку VI Всемирного фо-
рума по межкультур-
ному диалогу для того, 
чтобы еще раз возве-
стить миру о стрем-
лении Азербайджана 
открыть новую эру на 
Южном Кавказе
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3 мая в Баку прошел Форум «Об-
щественные процессы в пло-
скости медиа», организован-
ный Агентством развития ме-
диа Азербайджана (MEDİA).

Мероприятие началось с испол-
нения Государственного гимна Азер-
байджана.

Затем был показан видеоро-
лик, посвященный великому лидеру 
Гейдару Алиеву.

Выступив на мероприятии со 
вступительной речью, исполнитель-
ный директор Агентства развития 
медиа Ахмед Исмаилов сообщил, 
что Президент Ильхам Алиев всег-
да ценил значение СМИ как одного 
из основных источников информа-
ции о происходящих в обществе со-
бытиях и подчеркивал, что придает 
большое значение их деятельности 
общественного контроля. 

Фундамент надежного диалога
В Баку прошел форум 
«Общественные процессы в плоскости медиа»

 5

Мероприятие на тему «Про-
тивоминная инициатива Ев-
ропейской команды» прошло 
в столице 3 мая при организа-
ционной поддержке предста-
вительства Евросоюза в Баку.

Глава представительства Евро-
пейского Союза (ЕС) в Азербайджане 
посол Петер Михалко, открывший 
мероприятие вступительной речью, 
отметил, что ЕС, как и в других об-
ластях, держит в центре внимания 
сотрудничество с Азербайджаном 
и в сфере минной угрозы и оказы-
вает поддержку. Он подчеркнул, что 
ЕС готов помочь наращивать потен-
циал ANAMA и всеми силами под-

держивать Азербайджанскую Респу-
блику в деле просвещения по это-
му вопросу.

Говоря о том, что Европейский 
Союз является сильным и близким 
партнером Азербайджана, Петер Ми-
халко отметил: «Граждане Азербайд-
жана перенесли много страданий с на-
чала конфликта и страдают до сих 
пор. В эти годы Европейский Союз 
был и всегда будет рядом с Азер-
байджаном. 

В настоящее время вопрос раз-
минирования является одним из 
приоритетных для Азербайджана, 
и мы готовы оказать помощь стра-
не в этом направлении».

Неотложная необходимость
В Баку состоялось мероприятие 
на тему «Противоминная инициатива 
Европейской команды»
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Неотложная необходимость

Выступивший затем помощник 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики - заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет Гад-
жиев подчеркнул, что Азербайджан-
ская Республика в результате поч-
ти 30-летней военной оккупации со 
стороны Армении столкнулась с та-
ким гигантским вызовом, как мины 
и взрывоопасные пережитки войны. 
Азербайджан входит в число наи-
более загрязненных минами стран 
в мире. В стране имеется 1,5 милли-
она мин и неизвестное количество 
взрывоопасных пережитков войны 
(ВПВ). Это охватывает 12 процентов 
территории Азербайджана, создавая 
серьезную угрозу для гражданского 
населения, а также препятствуя со-
циально-экономическому развитию.

Помощник Президента довел до 
внимания участников мероприятия, 
что после окончания войны в 2020 
году до 27 апреля 2024 года прои-
зошло 212 взрывов мин, жертвами 
которых стали 356 лиц, в том числе 
дети и женщины. Эти инциденты 
показывают, что существует острая 
необходимость в разминировании 
и оказании помощи пострадавшим. 
В целом, число жертв мин в Азер-
байджане за последние 30 лет соста-
вило 3 435 человек.

Хикмет Гаджиев отметил, что от-
каз Армении предоставить точные 
карты мин, установленных в Азер-
байджане, усложняет усилия по раз-
минированию и не позволяет 800 ты-
сячам вынужденным переселенцев 
вернуться в свои дома.

«Азербайджан полагается на 
адекватную политическую и прак-
тическую поддержку международ-
ного сообщества в качестве знака 
солидарности человечества в усили-
ях по разминированию. Так, поми-
мо огромных и негативных гумани-
тарных последствий этого процесса, 
загрязнение минами также создает 
вызов процессу мира и примирения.

Учитывая развитые в опреде-
ленной степени институциональные 
способности и программы обучения 
в Азербайджане, прямые финансо-
вые пожертвования для расширения 
сферы охвата операций можно счи-
тать наиболее важным видом помо-
щи в этом процессе.

Другие приоритеты включают 
оказание поддержки жертв взры-
вов мин, технические опросы, тех-
нико-экономические исследования, 
управление данными, технологиче-
ский прогресс, применение методо-
логий по географической террито-
рии, одновременное использование 
нескольких технологий для улучше-
ния процесса разминирования, ока-
зание поддержки женским коман-
дам по разминированию, расшире-
ние механического разминирования, 

обучение собак-саперов, демарка-
цию, ограждение, просвещение по 
вопросам рисков, связанных с взры-
воопасными предметами», - подчер-
кнул помощник Президента.

Коснувшись международных 
инициатив Азербайджана, связан-
ных с расширением просветитель-
ского процесса о деятельности раз-
минирования и поощрением сотруд-
ничества, Х.Гаджиев сказал, что на 
международном уровне усилия Азер-
байджана не ограничиваются поис-
ком иностранной помощи для реше-
ния проблемы мин, а направлены 
на повышение уровня осведомлен-
ности и укрепление международно-

го сотрудничества и солидарности. 
Азербайджан стал автором следую-
щих инициатив:

- Проведение годичных меж-
дународных конференций по дея-
тельности в области разминирова-
ния в Азербайджане. Эти конфе-
ренции, организуемые совместно 
с Программой развития Организа-
ции Объединенных Наций, стали 
важной площадкой для политиче-
ского диалога по деятельности в об-
ласти разминирования. Очередная 
конференция пройдет в Зангилане 
и Баку 30-31 мая 2024 года. На кон-
ференции будет обсуждаться влия-
ние мин на окружающую среду, и эта 
тема соответствует председательству 
Азербайджана на COP29. Мы с не-
терпением ожидаем участия Евро-
пейского Союза и государств-чле-
нов на высоком уровне.

- Инициирование создания кон-
тактной группы Движения неприсо-
единения по гуманитарному разми-
нированию. Эта контактная группа 
была создана в прошлом году соглас-
но решению, принятому Движени-
ем неприсоединения на основании 
рекомендации Президента Ильха-
ма Алиева, и в сентябре приступи-
ла к деятельности.

- Подчеркивание негативно-
го воздействия мин на культурное 
наследие. Азербайджан решитель-
но поддерживает защиту культурно-
го наследия во время военных кон-
фликтов. В 2016 году Азербайджан 
проспонсировал «Военный путево-
дитель» UNESCO по защите куль-

турной собственности. В прошлом 
году UNESCO приняла знаковую ре-
золюцию о влиянии мин на культур-
ное наследие. Как прямое продол-
жение этой резолюции в настоящее 
время в Агдаме проходит специаль-
ная конференция, посвященная это-
му вопросу.

- Совместно с ООН Азербайд-
жан создает Центр передового опыта 
ПРООН-АНАМА по обучению про-
тивоминной деятельности. Азербайд-
жан уже оказывает помощь другим 
странам с аналогичными проблема-
ми, делясь своим опытом и ноу-хау. 
Создание этого центра значительно 
расширит возможности ANAMA по 

оказанию помощи в обучении. Лю-
бая поддержка со стороны наших 
международных партнеров, вклю-
чая ЕС, для создания и деятельно-
сти этого центра будет иметь муль-
типликативный эффект.

- Азербайджан принял нацио-
нальную Цель устойчивого разви-
тия для деятельности по разминиро-
ванию и инициировал ее принятие 
в рамках глобальных Целей устой-
чивого развития ООН.

Говоря о «Противоминной ини-
циативе Европейской команды» ЕС, 
Хикмет Гаджиев подчеркнул, что раз-
минирование может стать одним из 
важнейших направлений сотрудни-
чества Азербайджана и Европейско-
го Союза.

«В этом контексте мы высоко оце-
ниваем объявление «Противоминной 
инициативы Европейской команды 
по поддержке усилий Азербайджа-
на» как практическое продолжение 
политического диалога на высоком 
уровне. Этот механизм предусмотрен 
как рамки для координации и мо-
билизации поддержки ЕС и госу-
дарств-членов. Действительно, та-
кая инициатива давно назрела.

Мы с нетерпением ждем возмож-
ности узнать больше о деталях этой 
инициативы, особенно о ее финан-
совых параметрах. Мы надеемся, что 
уровень финансирования будет со-
ответствовать масштабам проблемы, 
с которой мы столкнулись. Кроме 
того, мы ожидаем, что определение 
приоритетов практических проектов 
в рамках Инициативы Европейской 

команды будет осуществляться при-
нимающей страной. Нам необходи-
мо реальное разминирование. Как 
отметил наш Президент: «Если хо-
тите помочь, но не хотите давать 
деньги, то можете отдать их ком-
пании, которая займется размини-
рованием, если вы хотите помочь».

У Европейского Союза есть уни-
кальная возможность поддержать 
мир и развитие в регионе. Мы на-
деемся, что запуск Инициативы Ев-
ропейской команды станет первым 
шагом в обеспечении беспристраст-
ного подхода в политике поддерж-
ки ЕС региона и в удовлетворении 
объективных потребностей Азер-
байджана как единственной сторо-
ны, сильно пострадавшей от про-
шлого конфликта», - сказал помощ-
ник Президента.

Выступивший затем генеральный 
директор Европейской комиссии по 
вопросам расширения и политики 
соседства Герт Ян Купман заявил, 
что хочет посетить освобожденные 
территории Азербайджана и все уви-
деть. Он сказал, что Европейская ко-
миссия оказывает поддержку делу 
разминирования в Азербайджане: 
«Благодаря солидарности стран - чле-
нов Европейского Союза мы можем 
осуществить результативную работу 
в сфере разминирования. Мы гото-
вы сделать больше в этом вопросе».

Представитель Еврокомиссии от-
метил, что с 2020 года ЕС и его госу-
дарства - члены предоставили Азер-
байджану грантовую помощь в раз-
мере 10 млн евро. Ожидается, что 
эта сумма вырастет до 13 млн евро.

Напомнив, что Азербайджан яв-
ляется одной из наиболее пострадав-
ших от мин стран в мире, председатель 
правления Агентства по разминиро-
ванию Вугар Сулейманов заявил, что 
разминирование территорий явля-
ется приоритетной задачей для воз-
вращения бывших вынужденных пе-
реселенцев в свои дома. Председа-
тель правления ANAMA добавил: 
«Минное загрязнение территорий 
не только лишает жизни людей, но 
и наносит серьезный ущерб природе».

Вугар Сулейманов отметил, что 
в результате деятельности ANAMA 
на сегодняшний день от мин очище-
но 134 тысячи гектаров земли. По его 
словам, до сих пор обнаружено бо-
лее 119 тысяч взрывчатых веществ, 
из них 31 тысяча - противопехот-
ные. Он подчеркнул, что создание 
по инициативе Евросоюза группы 
по разминированию, состоящей из 
женщин, является одной из хоро-
ших инициатив.

После показа видеоролика об опас-
ности наземных мин глава предста-
вительства Евросоюза в Азербайджа-
не посол Петер Михалко проинфор-
мировал участников мероприятия 
о противоминной инициативе ев-
ропейской команды Team Europe. 1

Состоялась церемония откры-
тия Кубка Европы по художе-
ственной гимнастике, который 
впервые проводится в Баку.

В начале мероприятия, орга-
низованного на Национальной 
гимнастической арене, были вы-
несены государственные флаги 
стран-участниц.

Выступивший на открытии ми-
нистр молодежи и спорта Азер-
байджана Фарид Гаибов сказал, что 
созданные в Азербайджане усло-
вия позволяют проводить важные 
международные соревнования на 

высоком уровне. Отметив, что ху-
дожественная гимнастика являет-
ся наиболее популярным видом 
спорта среди девушек, министр 
подчеркнул значение этого тур-
нира с точки зрения повышения 
профессионализма спортсменок.

Затем было объявлено об от-
крытии Кубка Европы, прозвучал 
Государственный гимн Азербайд-
жанской Республики.

Церемония открытия продол-
жилась художественной частью, 
и гимнастки представили танце-
вальное шоу.

Развитие темы на стр.8

Все флаги в гости к нам!
В Баку состоялась церемония открытия Кубка Европы по художественной гимнастике

В Москве состоялась встреча 
заместителя премьер-министра 
Азербайджанской Республи-
ки Шахина Мустафаева с за-
местителем председателя пра-
вительства Российской Феде-
рации Алексеем Оверчуком. 

На переговорах рассмотре-
ны актуальные вопросы двусто-
роннего торгово-экономического 
сотрудничества, входящие в по-
вестку работы Межправитель-
ственной комиссии по экономи-
ческому сотрудничеству между 
Азербайджанской Республикой и  

Российской Федерацией. 
Особое внимание стороны удели-

ли развитию сотрудничества в торго-
во-экономической сфере, промыш-
ленности, энергетике, транспорте, 
сельском хозяйстве, финансах, здра-
воохранении, культуре, науке, ме-
жрегиональном взаимодействии, 
образовании и туризме.

Сопредседатели Межправитель-
ственной комиссии подтвердили го-
товность к продолжению конструк-
тивного диалога, направленного на 
укрепление азербайджано-россий-
ских отношений по всем направле-
ниям сотрудничества.

Конструктивные переговоры
В Москве состоялась встреча вице-премьеров 

Азербайджана и России

3 мая в Москве в Доме Прави-
тельства прошли переговоры 
заместителя премьер-министра 
Азербайджанской Республики 
Шахина Мустафаева и первого 
заместителя председателя Пра-
вительства Российской Федера-
ции Андрея Белоусова по пер-
спективам развития азербайджа-
но-российского сотрудничества 
в транспортной сфере.

Во исполнение договоренностей, 
достигнутых Президентом Азербайд-
жанской Республики Ильхамом Али-
евым и Президентом Российской Фе-
дерации Владимиром Путиным на 
встрече 22 апреля в Москве, рассмо-
трены приоритетные задачи модер-
низации железнодорожной инфра-

структуры в рамках Международного 
транспортного коридора «Север-Юг».

Ш.Мустафаев и А.Белоусов под-
твердили заинтересованность в ре-
ализации комплекса мероприятий, 
необходимых для обеспечения ста-
бильных перевозок грузов по же-
лезнодорожным магистралям Азер-
байджана и России.

По итогам переговоров был 
утвержден Совместный план дей-
ствий по созданию нормативной 
правовой базы, необходимой для 
развития железнодорожных пере-
возок и инфраструктуры Между-
народного транспортного коридо-
ра «Север-Юг».

Переговоры прошли в конструк-
тивной и дружественной атмосфере.

АЗЕРТАДЖ

Баку и Москва 
наметили приоритеты

Обсуждены перспективы развития 
азербайджано-российского сотрудничества 

в транспортной сфере

Председатель Управления му-
сульман Кавказа шейх-уль-ислам 
Аллахшукюр Пашазаде встре-
тился с религиозными лидера-
ми, находящимися с визитом 
в Азербайджане в рамках VI Ба-
кинского Всемирного форума 
межкультурного диалога, ко-
торый проходит под патрона-
жем Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева.

Председатель Управления му-
сульман Кавказа шейх-уль-ис-
лам Аллахшукюр Пашазаде отме-
тил, что присущие нашей стране 
ценности мультикультурализма,  
объявление в Азербайджане «Года 
исламской солидарности и «Года со-
лидарности во имя зеленого мира», 
олицетворяющие собой идеи межре-
лигиозного и межкультурного со-
трудничества, солидарности людей, 
регулярное проведение мероприя-
тий подобного рода говорят о том, 
что Президент Азербайджана - это  
политический лидер, поддержива-
ющий общечеловеческие ценности.

Выступивший на встрече гене-
ральный секретарь Мусульманско-
го совета старейшин Мохаммед Аб-
дельсалам сказал, что состоявшееся 
накануне в Шуше престижное ме-
жрелигиозное мероприятие явля-
ется показателем высокой значимо-
сти, придаваемой Азербайджаном 
религиям, мультикультурализму, 
проявлением уважения к свободе 
слова и человека.

«На мой взгляд, тот факт, что 
визит начался с посещения церкви, 
является важным посланием - сиг-
налом для всего мира. Хочу выра-
зить признательность Азербайджа-
ну и Президенту страны за подоб-
ное уважение и гостеприимство», 
- добавил он.

Во встрече принимали участие 
лидеры и представители мусульман-
ской, христианской, иудейской, буд-
дийской, индуистской и других ре-
лигиозных конфессий, представля-
ющие 38 стран и 10 международных 
организаций.

В заключение для участников 
встречи был устроен прием.

В атмосфере доверия
Председатель Управления мусульман Кавказа 

встретился с религиозными лидерами
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Объединяющая мирная инициатива
Причем не подумав о цивили-

зационных последствиях, сделали 
это на стороне последнего. 

Президент Ильхам Алиев не раз 
предупреждал человечество, что мно-
гим поколениям землян предстоит 
жить бок о бок ровно столько, сколь-
ко отпущено «небесной администра-
цией». А потому негоже во время не-
избежных, казалось бы, конфликтов 
вдребезги разбивать посуду, особен-
но чужими руками. «Интересно, по-
чему молчат по поводу колониальной 
политики ряда постоянных членов 
Совбеза ООН тот же Европарла-
мент и ПАСЕ, известные потуга-
ми вмешательства во внутренние 
дела неевропейских стран? Почему 
они не критикуют дремучий сред-
невековый атавизм, прижившийся 
в самом центре цивилизации коллек-
тивного Запада, и не вводят против 
него санкции? А ведь мы регулярно де-
лаем это и как председатель Движе-
ния неприсоединения, и как страна 
и народ, некогда жившие в составе 
других стран и империй, а потому 
как никто знающие, что такое быть 
свободными и независимыми. Мы хо-
тим помочь всем людям защитить 
неотъемлемые права, добиться не-
зависимости, развивать свою куль-
туру и сохранять свой язык - эти 
ценности обязан защищать любой 
нормальный человек, без чего не мо-
жет быть диалога между культура-
ми. Мы не можем демонстрировать 
или просто игнорировать проявления 
лицемерия и двойных стандартов, 
закрывая на это глаза. Всем прият-
но слышать заявления о ценностях 
вроде толерантности, диалога, де-
мократии и прав человека, но когда 
они звучат из уст тех, кто одновре-
менно продолжает колонизировать 
более десятка заморских террито-
рий, это не что иное, как лицеме-
рие, с которым необходимо покон-
чить. Наш опыт поддержки много-
сторонних отношений, безусловно, 
поможет нам во время председатель-
ства на COP29. Азербайджан был еди-
ногласно избран страной-хозяйкой, 
и мы видим свою роль в наведении 
мостов», - подчеркнул Президент  
Ильхам Алиев на упомянутом фо-
руме сущность национальной по-
литики Страны огней. 

Нынешний форум на берегах Кас-
пия организован национальным пра-
вительством в партнерстве с UNESCO, 
Альянсом цивилизаций ООН, Все-
мирной туристской организацией 
и IСESCO, что также является бес-
спорным гуманитарным достиже-
нием. Причина проста, и заключа-
ется она в разных подходах между 
двумя структурами, отвечающими 
за культуру. 

Так, гендиректор IСESCO Салим 
бин Мухаммед аль-Малики объя-
вил город Шуша, более известный 
в мире как «жемчужина Кавказа», 
сразу после его освобождения от ок-
купации культурной столицей ис-
ламского мира и заявил, что гор-
дится тем, что является очевидцем 
и участником новой вехи в продол-
жающемся сотрудничестве с Азер-
байджаном. 

Скорее всего, такая позиция свя-
зана с тем, что было увидено им во 

время его первой поездки в осво-
божденный Карабах и скрупулез-
но записано в скрижали статистики. 
А увидел он на заминированных зем-
лях настоящую трагедию, в том чис-
ле «Хиросиму Кавказа» - с десятка-
ми разрушенных больниц, поликли-
ник, школ, даже детских садов, и эту 
трагическую правду не спишешь на 
профанацию солдат соседней стра-
ны, которые «по незнанию» сожгли 
грядку с овощами. Только по офици-
альным данным, в результате агрес-
сии Армении против Азербайджана 
на ныне освобожденных от оккупа-
ции территориях были уничтожены 

2645 историко-культурных, 1814 ар-
хитектурных, 747 археологических 
памятников, 23 музея, 102 757 музей-
ных экспонатов, 4 государственные 
галереи, 376 произведений живопи-
си. Кроме того, армянскими ванда-
лами были разрушены 365 клубов, 
761 библиотека, 193 дома культуры, 
310 храмов, 72 мечети, 199 курганов, 
161 древнее кладбище, 184 древних 
поселения, 165 культовых сооруже-
ний и святынь, 39 гробниц. 

Все это задокументировано и обо 
всем этом, безусловно, должен знать 
мир, и в этом смысле неизменная мо-
ральная поддержка главы ICESCO 
справедливой позиции нашей стра-
ны, с опорой на принципы междуна-
родного права, чрезвычайно важна. 
Ведь благодаря ему правду о масшта-
бах варварства знают во всем ислам-
ском мире. 

Но было бы правильным, что-
бы данную правду до мира донесла 
еще одна профильная организация 
- UNESCO, которая по линии ООН 
призвана заниматься сохранением 
и пропагандой культурного насле-
дия, независимо от его расовой, кон-
фессиональной либо этнической со-
ставляющей. Однако ее руководство 
в лице номинального гендиректо-
ра Одри Азуле, штаб-квартира ко-
торой базируется в Париже, избра-

ла путь сегрегации «не тех» наро-
дов. Более того, мы неоднократно 
видели откровенно провокацион-
ную позицию структуры, находя-
щейся в непосредственном подчи-
нении ООН, однако игнорирующей 
уставные требования. А в одном из 
обнародованных в начале 2022 года 
заявлений пресс-службы UNESCO 
без зазрения совести говорилось 
про «сигналы о вопиющих случаях 
непрекращающегося осквернения, 
видоизменения и уничтожения ар-
мянского (?!) исторического и куль-
турного наследия на территориях, 
подконтрольных азербайджанским 

вооруженным силам после войны». 
Это было совершенно неуместное, 
провокационное заявление, дока-
зывающее предвзятость структуры, 
которая видит мир в перевернутом 
виде, то есть, то, чего нет, и не ви-
дит того, что реально существует. 

А ведь официальный Баку на 
протяжении чуть ли не 30 лет, что 
длилась армянская оккупация пя-
той части наших земель, сотни раз 
настоятельно просил и даже пись-
менно требовал от UNESCO послать 
в Карабах и Восточный Зангезур сво-
их специалистов, однако всякий раз 
заявления откладывались в долгий 
ящик. Время показало, кто был прав, 
и если бы заступники «многостра-
дального народа» хотя бы для вида 
засылали раз в пятилетку экспер-
тов с фотоаппаратами и кисточками 
если даже не в заминированный Аг-
дам, а на территорию обжитого Ла-
чина или Кяльбаджара, мог бы быть 
шанс удержать армянскую сторону 
от совершения актов вандализма. 

При этом вызывает вопросы и то, 
что миссия UNESCO до недавнего 
времени готова была идти на пово-
ду у мирового «традиционного хри-
стианства» во главе с современны-
ми французскими «крестоносцами», 
которое жаждет представить стра-
ну-реваншиста, в свое время варвар-

ски разрушившего все и вся на чужих 
территориях, едва ли не как жертву. 

Зато теперь, как видим, обе струк-
туры решили объединиться во имя 
глобального диалога культур и рели-
гий, и в этом огромная заслуга Прези-
дента Ильхама Алиева, чья образцо-
вая политика примирения разнона-
правленных цивилизаций позволила 
собрать вокруг своей притягатель-
ной ауры более 700 высокопостав-
ленных гостей из 110 стран мира. 
Послания главы государства гло-
бальному сообществу стали пред-
метом цитирования ведущих изда-
ний и штудирования лекторами ве-
дущих университетов. Прежде всего 
наш Президент четко и справедливо 
отметил характер светского образ-
цового интернационального Азер-
байджанского государства, где ве-
ками формировалось современное 
толерантное общество, где предста-
вители различных этносов и рели-
гиозных конфессий живут в мире 
и согласии. «Одним из факторов 
мира, стабильности и солидарно-
сти в азербайджанском обществе 
являлось именно культурное разно-
образие и взаимоуважение», - сказал, 
в числе прочего, глава государства, 
добавив, что для граждан Страны 
огней мультикультурализм - не аб-
страктное понятие, а образ жизни. 

При этом Президент Ильхам Алиев 
подчеркнул решимость нашей стра-
ны внести свой вклад в процесс меж-
дународного диалога. «Азербайджан 
был единогласно избран страной-хо-
зяйкой COP29. Теперь мы видим свою 
роль в наведении мостов», - сказал гла-
ва государства, напомнив при этом, 
что многонациональное государство 
на западных берегах Каспия может 
многое сделать благодаря своей исто-
рии, географии, взаимоотношениям 
с европейскими институтами, а так-
же географическому расположению 
между Востоком и Западом. Эти сло-
ва наполнены удовлетворенностью 
от осознания того факта, что Азер-
байджан перестал быть горячей точ-
кой планеты и может теперь следо-
вать своей глобальной миссии - слу-
жить проводником мира и прогресса 
для всей планеты. 

Впрочем, в современном мире 
в условиях всемирной глобализации 

проблема межкультурного и межре-
лигиозного диалога особенно остро 
стоит в странах коллективного За-
пада. Еще несколько лет назад та же 
«цивилизованная» Европа с большим 
рвением пыталась искусственно вы-
строить систему, которая там тоже 
по иронии судьбы получила назва-
ние «мультикультурализм», желая 
доказать, что на данном простран-
стве, раздираемом противоречия-
ми, представители разных культур 
и конфессий тоже могут уживаться 
в рамках одной страны или целого 
региона, обладая всей полнотой прав 
и обязанностей. Такая идея, на пер-
вый взгляд, выглядит вполне осуще-
ствимой и не вызывает каких-либо 
сильных сомнений в возможности 
реализации. 

Но, как показало время, это толь-
ко на первый взгляд выглядит очень 
простым и естественным процес-
сом, а на деле он осуществим толь-
ко в Азербайджане, так как в настоя-
щее время в ряде европейских стран 
уже официально отказались от это-
го проекта. Что же послужило при-
чиной отката от амбициозных в не-
давнем прошлом позиций? 

Все просто - в идеале основами 
мультикультурализма являются идеи 
толерантности, признания прав не 
сексуальных, как сейчас, а этнических 
и религиозных меньшинств, с под-
держанием на правительственном 
уровне их собственной идентично-
сти. Мы видим, что в хваленой Евро-
пе, где вроде как стремились создать 
общее социальное, экономическое 
и политическое пространство ком-
муникации, выпукло проявляется от-
чужденность различных групп, выпа-
дение из замкнутого социума целых 
сообществ, нарастание конфронта-
ции между представителями разных 
культур, приводящее к межэтниче-
ским распрям. Далеко ходить за при-
мерами не надо: взять хотя бы разра-
зившийся в Дании в начале 2006 года 
«карикатурный скандал» или теракт 
в редакции журнала Charlie Hebdo, 
произошедший 7 января 2015 года 
в Париже, и тоже по поводу карика-
тур на пророка Мухаммеда, показав-
ший не столько хрупкость социаль-
ного и общественно-политического 
равновесия, сколько неготовность ев-

ропейских стран жить единой судь-
бой, как в нашей стране. 

Президент Ильхам Алиев, го-
воря о национальной модели толе-
рантности, напомнил участникам фо-
рума о том, что официальный Баку 
вынужден был готовиться к войне, 
чтобы добиться мира. «Те, кто при-
нимал известные резолюции Совбеза 
ООН, ничего не сделали для их реа-
лизации. Тогда мы вынуждены были 
добиться мира посредством воен-
ной операции по наказанию агрес-
сора - 10 ноября 2020 года по ито-
гам 44-дневной Отечественной во-
йны мы освободили большую часть 
наших территорий. А в сентябре 
прошлого года мы полностью восста-
новили нашу территориальную це-
лостность и суверенитет», - отме-
тил глава государства, подчеркнув 
при этом, что Азербайджан актив-
но работает над мирным процессом, 
предложив соседней стране, живу-
щей реваншистскими идеями, все 
же начать переговоры по мирному 
соглашению и даже разработав его 
основные принципы и проект. 

Президент Ильхам Алиев также 
отметил, что, несмотря на необосно-
ванные политические атаки извне 
на нашу страну, он все же сторон-
ник мира. «Уже наблюдаются необра-
тимые позитивные тренды, в том 
числе, началась делимитация гра-
ниц, ведутся даже работы по демар-
кации, и все это происходит прямо 
сейчас, во время моего выступления. 
Причем нашим двум странам уда-
лось добиться этого без каких-ли-
бо посредников, что еще раз показы-
вает, что нам не нужны примири-
тели со стороны, особенно те, кто 
преследует свои цели, желая не по-
мочь, а физически войти в наш ре-
гион ради достижения своих поли-
тических и экономических интере-
сов. Они лишь хотят вновь подлить 
масла в огонь», - подчеркнул глава го-
сударства, намекая на новую реаль-
ность, в которой только Баку и Ире-
ван будут сидеть за столом перегово-
ров, налаживая утраченные когда-то 
двусторонние отношения. 

Президент подытожил свою мысль 
и выступление также на оптимистич-
ной ноте: «Мы не допустим вспышки 
очередного регионального конфликта, 
так как после слишком затянувшего-
ся противостояния и Азербайджан, 
и Армения ясно понимают, что наро-
ды хотят мира на Южном Кавказе, 
а достичь долгосрочного взаимопони-
мания можно только путем норма-
лизации отношений, и никак иначе».

Эти слова главы государства вну-
шают пока еще робкую надежду на 
то, что даже в Иреване наконец осоз-
нали пагубность слепого следова-
ния в фарватере зарубежных покро-
вителей и необходимость совмест-
но с Баку строить дорогу к миру во 
благо всего региона. 

В целом можно констатировать, 
что наш мудрый Президент исполь-
зовал площадку VI Всемирного фо-
рума по межкультурному диалогу 
для того, чтобы еще раз возвестить 
миру о стремлении Азербайджана 
открыть новую эру на Южном Кав-
казе - эру освобождения от разде-
лительных линий и конфликтного 
управления, эру мира, стабильно-
сти и сотрудничества. 

Азербайджан активно работает над мирным про-
цессом, предложив соседней стране, живущей реван-
шистскими идеями, все же начать переговоры по 
мирному соглашению и даже разработав его основ-
ные принципы и проект
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Генеральный план развития го-
рода Кяльбаджар до 2040 года 
разработан по заказу Государ-
ственного комитета Азербайджа-
на по градостроительству и ар-
хитектуре специалистами швей-
царской компании Sa Partners, 
являющейся автором масштаб-
ных проектов в области градо-
строительства, и Бакинского 
государственного проектного 
института.

Как сообщили в комитете, со-
гласно Генплану, город Кяльбаджар 
охватит существующую территорию 
поселения и близлежащее село Бо-
яглы. Основу планировочной струк-
туры составляет главная улица, на-
чинающаяся от главного въезда в го-
род в северо-восточном направлении 
и продолжающаяся в юго-запад-
ном направлении. В начале улицы 

предусмотрена промышленно-про-
изводственная зона города, в сред-
ней части - центр города, а в конце 
- объекты туризма и социального 
обслуживания.

Если в последнем Генплане горо-
да до оккупации (составлен в 1969 
году) площадь территории состав-
ляла 130 га, а население - 7500 че-
ловек, то к 2040 году, согласно кон-
цепции развития, эти цифры воз-
растут более чем вдвое (площадь 
- около 290 га, население - 17 000 
человек). Центр города будет состо-
ять из среднеэтажных многоквартир-
ных домов и административных зда-
ний. В окрестностях будут постро-
ены частные жилые дома.

Общий жилой фонд города со-
ставит 488 тыс. квадратных метров, 
из которых большая часть - 421 тыс. 
квадратных метров - придется на 
частные дома, еще 46 тыс. квадрат-

ных метров - на среднеэтажные жи-
лые дома. В целом к 2040 году насе-
ление планируется обеспечить 4250 
квартирами (по 25 квадратных ме-
тров на человека).

В городе также планируется по-
строить 4 школы (на 960 ученических 
мест), 4 детских сада (на 520 мест), 
2 больницы (на 160 коек), реабили-
тационный центр (на 150 коек), му-

зеи Победы и оккупации, гостиницы, 
различные объекты общественного 
питания и спортивные площадки.

Согласно генплану, 22% терри-
тории города составят зеленые на-
саждения, то есть зеленые полосы 
для разных возрастных и социаль-
ных групп будут созданы на площа-
ди 60 га. Так, если в других городах 
страны норматив зеленых насажде-
ний на душу населения составляет 
7-10 квадратных метров, то в Кяль-
баджаре этот показатель составит 
33 квадратных метра.

Дорожная инфраструктура го-
рода также будет построена с при-
менением современных стандартов. 
Население сможет комфортно поль-
зоваться автомобильными дорога-
ми протяженностью 27 км и вело-
сипедными дорожками протяжен-
ностью 22 км.

В соответствии с поручением 

Президента Ильхама Алиева по пре-
вращению Карабаха и Восточного 
Зангезура в зону «зеленой» энергии, 
энергоснабжение города будет осу-
ществляться с использованием по-
тенциала возобновляемых источ-
ников энергии.

Снабжение населения питье-
вой водой предусмотрено из во-
дных источников Агчая.

Секторы услуг (в частности ту-
ризм) и сельского хозяйства будут 
играть важную роль в экономиче-
ском развитии города Кяльбаджар. 
Поскольку город расположен в не-
посредственной близости от рекон-
струируемого санатория «Истису», 
здесь будут построены объекты, спо-
собствующие развитию медицин-
ского туризма. Все это создаст бла-
гоприятную основу для устойчивой 
занятости населения.

БР

Кяльбаджар восстает из руин
Разработан Генеральный план города
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Почему «строптивцев» пугает мир?
Возникает далеко не риториче-

ский вопрос: откуда эта вселенская 
наглость у страны и ее народа, кото-
рый уже не первое столетие терро-
ризирует азербайджанцев?

Последние заявления Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева, 
озвученные им на открытии VI Все-
мирного форума по межкультурному 
диалогу на тему «Диалог ради мира 
и глобальной безопасности», сно-
ва пришлись не по нраву армянам, 
которым, как видится, не нужен ни 
мир, ни глобальная безопасность. Вы-
деленная лидером страны-победи-
тельницы положительная динамика 
последнего времени в мирном про-
цессе представляется хаям не толь-
ко непонятной, но и сомнительной. 

Казалось бы, Президент Ильхам 
Алиев в своем подходе отобразил 
объективную реальность, соглас-
но которой Азербайджан активно 
работает над достижением мира на 
основе документа, подготовленно-
го официальным Баку. Мало того, 
что очевидный факт воспринима-
ется в армянской среде с иронией 
и недоверием, некоторые остряки 
плюс ко всему еще и ерничают, мол, 
«Азербайджан работал над дости-
жением мира, оккупировав Кара-
бах, проведя в жизнь этническую 
чистку». 

Выходит, деоккупация искон-
но тюркских (азербайджанских) зе-
мель, борьба с террором, которую 
осуществлял на протяжении трех 
десятилетий незаконный режим се-
паратистов-головорезов, разоблаче-
ние их многочисленных преступле-
ний против человечности были за-
конны, и Баку был обязан со всем 
многолетним кошмаром смириться 
и даже поблагодарить кровожадных 
хаев за их античеловеческие «под-
виги»? 

Освобождение Карабаха и прове-
дение антитеррористических опера-
ций в сентябре 2023 года в Ханкенди 
и во всей округе стали прелюдией 
к долгожданному миру. Армянский 
террор и стабильность, увы, не совме-
стимые понятия, потому Президент 
и Верховный Главнокомандующий 
Вооруженными силами Азербайд-
жана Ильхам Алиев санкциониро-
вал серию решительных действий 
и мер, чтобы покончить с много-
летним жутким армянским погро-
мом в чужом доме, безобразием на 
земле предков, вычистить ужасную 
скверну и подарить людям мир, по-
кой и уверенность. 

Армяне, которые в сентябре 2023 
года не поддались стадному инстинкту 
и решили остаться на азербайджан-
ской земле, именно этого и ждали, 
чтобы обрести свободу от прогнив-
шего казарменного режима сепара-
тистов. Когда армянские политики 

несут бред относительно того, что 
Иреван не имел власти над Ханкен-
ди, потому и не признал незаконный 
режим, они выглядят крайне тще-
душными, жалкими и склизкими. 
Им не хватает смелости признать, 
что подписались под сонмом пре-
ступлений ради гнилой идеи «ми-
ацум». Роберты кочаряны, сержи 
саргсяны, всякие араики и аркадии 
и стали олицетворением преступ-
ной политики, которая потерпела 
полное фиаско. Им слабо смотреть 
в лицо не только азербайджанцам, 
но и своим соплеменникам, которых 
они подло подставили. И те, кто се-

годня в Иреване пытается уличить 
Баку в политике шантажа и воен-
ных угроз, банально обнуляют пас-
сив своих провалившихся предво-
дителей, которые уверенно повели 
армян не в сторону света, а в на-
правлении тьмы и безысходности. 

Высказывания Президента  
Ильхама Алиева о том, как форми-
руется положительная тенденция 
в мирном процессе, определенно пре-
вратились в фактор раздражитель-
ности для с больным воображени-
ем хаев, потому что Баку буквально 
во всем проявляет признаки совер-
шенства и предстает олицетворени-
ем здорового начала. 

Начало процесса делимитации на 
границе, пролог к демаркации, на-
конец, эпизоды с достижением кон-
сенсуса вселяют уверенность в лю-
дей, у которых не нарушена психи-
ка. Они уберегли себя от синдрома 
массового психоза, который пора-
зил большую часть армянского об-
щества. Подвижки напоминают мра-
кобесам и реваншистам, что воз-
врата в прошлое не будет. Вот это 
и является причиной горького ра-
зочарования для тех, кто на протя-
жении многих лет мнил себя побе-

дителем, великим борцом за гни-
лую идею воссоединения. 

Идя по пути уступок, о чем не 
устают говорить несогласные с но-
вым региональным статус-кво, они 
отказываются понимать суть про-
исходящих процессов. Баку не тре-
бует уступок, а делает то, что напра-
шивается самой логикой борьбы за 
мир и безопасность. Слово за побе-
дителем, а побежденным необходи-
мо слушать да исполнять. 

Те, кто с большой охотой рас-
плачивался за свои сепаратистские 
устремления чужими жизнями, грабил 
казну Армении под видом создания 

непроходимой для азербайджанцев 
оборонительной линии, присваивая 
немереные средства, наконец, обма-
нывал черную массу мифическими 
преференциями от уже свершивше-
гося «миацума», сегодня снова рвут-
ся в бой. Выводят людей на площа-
ди, убеждая их в том, что, мол, не 
все потеряно и надо снова консоли-
дироваться. Они же уповают на по-
мощь извне, о чем не стыдятся го-
ворить. Не потому ли не перестают 
стращать редеющую колонну реван-
шистов ложными посылами о том, 
как нельзя соглашаться на перего-
воры без посредников? 

Иждивенчество, как неизлечи-
мая слабость, всерьез и глубоко по-
разило хайское сознание. Мало того, 
что армяне в первую Карабахскую 
войну созвали под знамена войны 
кого только можно было, они до сих 
пор не могут в себя прийти только 
потому, что во второй войне никто 
им не помог. 

Вести переговоры с глазу на глаз 
тоже боязно. Уж настолько фактор 
третьих сторон им важен, в нем они 
видят спасение, не осознавая, что 
напрашивающиеся им в секундан-
ты и опекуны проходимцы блюдут 

только свои интересы. Неужели труд-
но взять это в толк?! 

Президент Ильхам Алиев как раз 
подсказывает им короткий путь к цели, 
говоря о том, что «посредники, что 
исходят из своих интересов, не нуж-
ны». Слова азербайджанского лиде-
ра о том, как рьяно третьи страны 
желают проникнуть в регион ради 
своих политических и экономиче-
ских выгод, по сути, являются не 
столько сигналом к бдительности, 
сколько предупреждением, чтобы не 
наступали на старые грабли. И по-
том, с какой головой можно предо-
ставлять поле тем, кто желает снова 
разжечь костер и погубить мирный 
процесс?! «Мы не допустим, чтобы 
это произошло на Южном Кавказе», 
- однозначно сказал Ильхам Алиев, 
показав, что является гарантом без-
опасности всего Южного Кавказа. 

Но трудно уберечь от эффекта 
граблей тех, кто слеп и скудоумен. 
Хаи, не все, конечно, но те, кто пыта-
ется делать погоду на информацион-
ном поле, продолжают роптать, де-
скать, никто из союзников Армении 
не торопится оказать им реальную 
помощь в противодействии полити-
ке Баку, которая-де опасна. Они, со-
мневающиеся, убеждены, что Россия 
давно уже на стороне Азербайджа-
на, «выступая с ним единым фрон-
том». США, оказывается, тоже при-
ветствуют политику Азербайджана, 
хотя местами критикуют по вопро-
сам, не имеющим отношения к по-
ложению в регионе. Франция, как 
видится, также не угодила Ирева-
ну, потому что совершила нелепый 
шаг. Сначала отозвала своего по-
сла в Баку, а потом вернула его туда. 

Скептики в армянской среде 
оценивают сложившееся положе-
ние как крайне невыгодное для Ире-
вана, при котором мировые центры 
силы согласились на видения Азер-
байджана в вопросе мира. Отсут-
ствие возможности противостоять 
противнику прямо-таки формирует 
положение безысходности, из чего 
становится ясно, что от хайской сре-
ды исходит запрос на продолжение 
силовой тяжбы. 

Армения, как там считают строп-
тивцы, только потому воздержива-
ется от столкновения, что никто их 
не защитит. Потому они выбирают 
единственно возможный из всех ва-
риантов - придерживаться такти-
ки «ни войны, ни мира». До луч-
ших времен, пока не наступит но-
вый этап. Под ним подразумевается 
период, когда Армения встанет с ко-
лен и нарастит мускулы.

Но им не мешает принять во вни-
мание, что к тому времени грабли-то 
заржавеют, могут рассыпаться. Впро-
чем, это уже тема другого разговора.  

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Армения выбирает единственно возмож-
ный из всех вариантов - придерживать-
ся тактики «ни войны, ни мира». До луч-
ших времен, пока не наступит новый этап

По случаю 101-летия со дня 
рождения общенационально-
го лидера азербайджанского 
народа, архитектора и созида-
теля современного независи-
мого Азербайджанского государ-
ства, автора первой Конститу-
ции независимого Азербайджана  
Гейдара Алиева 3 мая в Консти-
туционном суде состоялась науч-
но-теоретическая конференция 
на тему «Современные теоре-
тические и практические под-
ходы в области защиты прав 
и свобод человека в ХХI веке».

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Конституционного 
суда, в конференции приняли уча-
стие судьи Конституционного суда 
Азербайджанской Республики и от-
ветственные сотрудники Аппарата, 
уполномоченный по правам челове-
ка (омбудсмен) Азербайджанской 
Республики Сабина Алиева, пред-
седатель Коллегии адвокатов Анар 
Багиров, председатель правления 
Института права и прав человека 
Мухаммед Гулузаде, декан юриди-
ческого факультета Бакинского го-
сударственного университета Заур 
Алиев, декан факультета экономики 
тюркского мира Азербайджанского 
государственного экономического 
университета Мехмет Юдже, пред-
ставители юридической обществен-
ности и известные ученые.

Председатель Конституционно-
го суда Фархад Абдуллаев, высту-
пая на мероприятии, говорил о слав-
ном жизненном пути, пройденном 
великим лидером Гейдаром Алие-
вым, его содержательной деятель-
ности, неоценимых исторических 
заслугах в области развития совре-
менного Азербайджана и укрепле-
нии национальной государственно-
сти, великой спасительной миссии.

Отмечалось, что одна из самых 
видных заслуг общенационального 
лидера Гейдара Алиева перед наро-
дом и государством заключается в за-
кладке фундамента процесса обще-
го государственного строительства. 
Одно из знаменательных событий 
в рамках данного процесса - приня-
тие 12 ноября 1995 года путем всена-
родного голосования первой Консти-
туции независимого Азербайджана 
- непосредственно связано с именем 
Гейдара Алиева. Принятая путем ре-
ферендума Конституция Азербайд-
жанской Республики позволила со-
здать демократическое гражданское 
общество в стране, разделить госу-
дарственную власть на основе демо-
кратических принципов, подгото-
вить новую законодательную базу, 
добиться развития основ светского 
общества и сформировать правовую 
систему в соответствии с современ-
ными требованиями. Подчеркива-
лось, что для обеспечения верховен-
ства Конституции, провозгласившей 
защиту прав и свобод человека выс-
шей целью государства, защиты го-
сударством прав и свобод человека, 
закрепленных в Основном законе, 
был учрежден Конституционный 
суд Азербайджанской Республики.

На конференции говорилось 
о том, что современное Азербайд-
жанское государство и народ, уве-
ренно идущие по пути развития 
на основе идей и богатого государ-
ственного наследия великого лидера  
Гейдара Алиева, переживают славный 
и вселяющий чувство гордости пери-
од своей истории. Освобождение ок-
купированных территорий в резуль-
тате грандиозной Победы, одержан-
ной доблестной Азербайджанской 
армией в 44-дневной Отечественной 

войне, и осуществление антитерро-
ристических мероприятий под ру-
ководством Президента Азербайд-
жанской Республики, победоносно-
го Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева, а также восстанов-
ление суверенитета - начало нового 
этапа нашего развития. Благодаря 
славной Победе юридическая сила 
Конституции и права наших граж-
дан, закрепленные в Основном за-
коне, были полностью восстановле-
ны на освобожденной от оккупации 
территории Азербайджана.

Подчеркивалось, что восстанови-
тельная и созидательная работа, про-
деланная в короткий срок на осво-
божденных от оккупации землях, 
реализация широкомасштабных ин-
фраструктурных проектов, а также 
расселение жителей на этих терри-
ториях служат олицетворением по-
литической воли Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева.

В выступлениях говорилось 
о дальновидных шагах, предпри-
нятых великим лидером Гейдаром 
Алиевым в период руководства стра-
ной, о том, что успешные социаль-
ные, культурно-экономические и ин-
теллектуальные инвестиции зало-
жили фундамент для обретения 
народом Азербайджана независи-
мости. Отмечалось также, что великий  
Гейдар Алиев оставил след в памя-
ти людей и в истории как общена-
циональный лидер азербайджанско-
го народа, общественно-политиче-
ский деятель мирового масштаба, 
великий мыслитель, основатель не-
зависимого Азербайджанского го-
сударства, политический лидер, за-
щищавший и развивавший идеоло-
гию азербайджанства, выражавший 
волю народа, смелый и созидающий 
государственный деятель.

В практической части конферен-
ции прозвучали доклады «Принцип 
субсидиарности органов конститу-
ционного контроля», «Усовершен-
ствование трудового законодатель-
ства Азербайджанской Республики 
- веление времени», «Обеспечение 
прав и свобод человека и гражданина 
в Конституционном суде Азербайд-
жанской Республики» и на другие 
темы, были рассмотрены актуаль-
ные вопросы юридической науки, 
состоялся широкий обмен мнениями.

В заключение мероприятия пред-
седатель Конституционного суда Фар-
хад Абдуллаев особо подчеркнул, что 
успешная и опирающаяся на на-
циональные интересы политика, 
проводимая сегодня Президентом  
Ильхамом Алиевым как продолже-
ние политического наследия великого 
лидера Гейдара Алиева, осуществля-
емые государственные программы 
и широкомасштабные проекты слу-
жат устойчивому развитию страны, 
а также укреплению позиций Азер-
байджана на международной аре-
не. Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев, воплотив 
в жизнь мечты и заветы великого 
лидера Гейдара Алиева, решитель-
но продолжил путь спасения и по-
вышения благосостояния для Азер-
байджана, превратил нашу Родину 
в страну-победительницу. Возвра-
щение исконных земель, осущест-
вление в короткий срок гигантской 
восстановительно-созидательной ра-
боты и расселение жителей на осво-
божденных от оккупации территориях 
вселяют чувство гордости в каждо-
го гражданина Азербайджана и во-
одушевляют на тесное сплочение во-
круг главы государства и достиже-
ния новых больших успехов.
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Верность богатому наследию
В Конституционном суде состоялась 
научно-теоретическая конференция, 
посвященная 101-летию со дня рождения 
великого лидера Гейдара Алиева

Участники прошедшего в Баку 
VI Всемирного форума по меж-
культурному диалогу «Диа-
лог ради мира и глобальной  
безопасности» прибыли в осво-
божденный от оккупации го-
род Агдам. В рамках форума 
в Агдамском конференц-цен-
тре прошла специальная сес-
сия «Воздействие мин и нера-
зорвавшихся боеприпасов на 
культурную собственность». 

Модератором сессии был посто-
янный представитель Азербайджан-
ской Республики при UNESCO, по-
сол Эльман Абдуллаев.

Заместитель специального пред-
ставителя Президента Азербайд-
жана в Агдамском, Физулинском 
и Ходжавендском районах Башир 
Гаджиев в ходе выступления на 
специальной сессии сказал, что се-
годня освобожденные от оккупации 
территории очищаются от мин. «До 
конца 2026 года ожидается заверше-
ние строительства 719 домов в селе 
Хыдырлы, 203 - в селе Сарыджалы,  
292 - в селе Кенгерли Агдамского рай-
она», - добавил Б.Гаджиев.

Заместитель министра культу-
ры Азербайджанской Республики 
Фарид Джафаров отметил, что ок-

купационные силы разрушили все 
здания в этом городе: «Реставрация 
культурных объектов после войны 
была затруднена из-за разрывов мин».

Председатель Национальной ко-
миссии Республики Мальта по делам 
UNESCO Раймон Бонден сказал, что 
Азербайджан имеет богатую исто-
рию. Уничтожение культурных об-
разцов в Карабахском регионе яв-
ляется преступлением против чело-
вечности. Отметив, что он посещает 
Азербайджан во второй раз, Раймон 

Бонден подчеркнул, что был шокиро-
ван, увидев нанесенный культурному 
наследию ущерб в Карабахе. «В своих 
публикациях я информирую маль-
тийцев о происходящих здесь собы-
тиях. Потому что на Мальте об этом 
очень мало знают», - сказал предсе-
датель комиссии. 

По его словам, уму непостижи-
мо, почему соседнее государство так 
жестоко обращается с культурным 
наследием другой страны.

Специалист Программы разви-

тия ООН Гадим Тариг подчеркнул, 
что такие конференции позитивно 
влияют на просвещение междуна-
родной общественности. «В осво-
божденных от оккупации зонах про-
изошли масштабные разрушения. 
Здесь был нанесен не только физиче-
ский ущерб, это сказалось и на пси-
хологическом состоянии людей», - 
добавил он.

Директор Центра всемирного ис-
ламского наследия ICESCO Вэббер 
Ндоро отметил, что с этой пробле-
мой сталкивается и Зимбабве. В.Ндо-
ро заявил, что разминирование яв-
ляется крайне серьезной проблемой 
и существует необходимость в об-
мене опытом в этом направлении.

Руководитель Агентства Азер-
байджанской Республики по разми-
нированию (ANAMA) Рамиль Азизов 
сказал, что в Карабахе и Восточном 
Зангезуре 248 тыс. гектаров земли 
сильно загрязнены минами, а терри-
тория площадью 780 тысяч гектаров 
считается средне- и малозаминиро-
ванной. «Всего на освобожденных от 
оккупации территориях было уста-
новлено около 1,5 миллиона мин», 
- добавил начальник управления.

Рамиль Азизов в своем выступле-
нии также затронул вопрос мини-
рования образцов культуры. 

Правду должны знать все
В Агдаме состоялась специальная сессия на тему 
«Воздействие мин и неразорвавшихся боеприпасов на культурную собственность»
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Азербайджан издревле про-
славился как родина разных 

народов и культур. Этот бла-
годатный край всегда служил 
своего рода надежным мостом 
между восточной культурой, 
с одной стороны, и мировой, ев-
ропейской культурой - с другой. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Для многонационального, по-
ликонфессионального, многоязыч-
ного Азербайджана эта идеология 
выдвинута самой исторической ре-
альностью. Наша страна - уникаль-
ное географическое, геополитиче-
ское и культурное пространство, 
где проживают представители са-
мых разных национально-этниче-
ских групп, а ее история и геогра-
фия показывают, что добиться успе-
ха можно только в духе партнерства 
и взаимного уважения.

Сегодняшнее стремительное 
развитие Азербайджана также ос-
новано на нашем богатом культур-
ном наследии, межрелигиозной тер-
пимости и толерантности, которые 
свойственны представителям всех 
народов, населяющих нашу страну. 
Азербайджан - достойный пример 
межкультурного диалога для все-
го мира. 

Так уж сложилось, что наша стра-
на в последние два десятилетия пре-
вратилась в авторитетную площадку 
для проведения глобального уровня 
международных мероприятий, в том 
числе межкультурных и межцивили-
зационных форумов. На многочис-
ленных научно-практических кон-
ференциях известными политика-
ми, учеными и экспертами со всего 
мира разрабатываются и продвига-
ются предложения по созданию более 
безопасного и справедливого мира 
на планете. Проведение подобных 
конференций в нашей республике, 
с одной стороны, говорит о росте 
политического влияния нашей ре-
спублики  на международной аре-
не, а с другой - показывает миру, что 
Азербайджан является страной, спо-
собствующей эффективному разви-

тию межрелигиозного и межкультур-
ного диалога. Прошедший накануне 
VI Всемирный форум по межкуль-
турному диалогу на тему «Диалог 
ради мира и глобальной безопасно-
сти» является еще одним подтверж-
дением приверженности официаль-
ного Баку принципам вселенской 
справедливости, гуманизма, мира 
и безопасности посредством диалога.

Об этом и другом мы беседуем 
с американским экспертом по меж-

дународному праву, политическим 
обозревателем Ириной Цукерман.

- Чем примечателен для вас ны-
нешний форум?

- Будучи участником первого  фо-
рума по межкультурному диалогу 
в рамках «Бакинского процесса», 
я была поражена глубиной и мас-
штабом этого поистине глобально-
го события. Это была очень важная 
возможность собрать вместе голо-
са, которые обычно не обязатель-
но раздаются в одном зале, даже 
несмотря на то, что обсуждаемые 
вопросы поднимаются на многих 
форумах. К тому же это мероприя-
тие поддерживается ООН. Что сде-
лало нынешний форум поистине 
уникальным, так это то, что он со-
брал вместе участников министер-

ского уровня, религиозных и куль-
турных лидеров, НПО и отдельных 
участников таким образом, что это 
способствовало откровенным и за-
ставляющим задуматься дискусси-
ям. Приверженность открытому ди-
алогу вывела это мероприятие на но-
вый уровень. По существу, это также 
открыло путь для обращения к сме-
лым и в некоторых случаях проти-
воречивым идеям, что необходимо 
для любого смелого и дальновидно-
го лидерства. 

- Глава нашего государства  
Ильхам Алиев в своей вступитель-
ной речи затронул ряд важных тем. 
Какие из них вы считаете самыми 
актуальными?

- Отмечу две из них, которые 
в своей речи затронул Президент 
Ильхам Алиев, и о которых часто 
думают, но не говорят вслух. Эти 
два вопроса, наконец, бросают вы-
зов старым стереотипам современной 
внешней политики. Первый, что не-
маловажно, относится к демонстра-
ции Азербайджаном принципа «мир 
через силу», когда он собственны-
ми силами восстановил территори-

альную целостность и полный суве-
ренитет страны. Кроме того, Азер-
байджан готов выступить за полное 
восстановление мира и безопасно-
сти на всем Южном Кавказе, и если 
понадобиться, применить для этого 
силу. Мы должны помнить, что не-
которые войны справедливы и ино-
гда для установления долгосрочного 
мира необходимо применение силы. 

- К сожалению, не все с этим 
согласны.

- Да, слишком часто правитель-
ства на словах заботятся о безопас-
ности, избегая при этом конфронта-
ции как потенциального вызова сво-
ей популярности, авторитету и боясь 
внешнюю критику, тем самым прод-
левают и усугубляют угрозы, кото-
рых можно избежать уже на началь-

ном их этапе возникновения. 
- И каков же второй момент?
- Ну, второй вопрос, о котором 

надо помнить в ходе подготовки Баку 
к проведению COP29, как подчер-
кнул Президент Ильхам Алиев, за-
ключается в том, что указывать паль-
цем и возлагать вину на последствия 
изменения климата - дело нецелесо-
образное. Это не решает проблемы 
и не способствует конструктивно-
му диалогу. 

Избрание Азербайджана страной, 
которая будет принимать Конферен-
цию ООН по изменению климата, это 
еще один признак сильной дипло-
матии Президента Ильхама Алиева 
в глобальном масштабе и подтверж-
дение его авторитета в качестве на-
дежного партнера в многосторонних 
переговорах. Азербайджан берет на 
себя инициативу по решению необ-
ходимых проблем и предотвращению 
их возникновения, но при этом про-
должает оставаться открытым для 
различных форм взаимодействия 
и дружно координирует свои дей-
ствия со странами, которые имеют 
широкий спектр потребностей, при-
оритетов и возможностей в этой пе-
реходной области. И все это делает-
ся без единого намека на создание 
напряженности или каких бы то ни 
было попуток изолировать, поста-
вить в неловкое положение или ока-
зать давление на суверенные стра-
ны с целью заставить их принять 
те или иные конкретные действия. 

- Что вы имеете в виду?
- Скорее всего, подход, основан-

ный на широком спектре возможно-
стей, поощряет позитивный настрой, 
творческое мышление и открытость 
к исследованиям за пределами своей 
зоны комфорта. Отрадно видеть пе-
реход от покровительства к инклю-
зивности, и это изменение тона с го-
раздо большей вероятностью приве-
дет к привлечению дополнительных 
союзников и убедит скептиков при-
соединиться к диалогу. 

В целом считаю, что VI Всемир-
ный форум имел большой успех: он 
объединил старых друзей и новые 
лица для предметного обмена мне-
ниями.

В рамках процесса подготов-
ки международного граждан-
ского общества к COP29, ко-
торую примет Азербайджан, 
3 мая в немецком городе Бонн 
Европейский фонд LINKS провел 
конференцию на тему «COP29 
и последующий период - мир, 
безопасность и изменение кли-
мата», сообщает АЗЕРТАДЖ.

В конференции приняли участие 
представители ООН, Европейского 
Союза, а также влиятельных непра-
вительственных организаций и моз-
говых центров.

На открытии конференции вы-

ступили главный переговорщик по 
климату Объединенных Арабских 
Эмиратов Хана Аль-Хашими, лидер 
высокого уровня ООН по клима-
ту на COP29 Нигяр Арпадараи, ди-
ректор по энергетической диплома-
тии, климату и безопасности Мини-
стерства иностранных дел Германии 
Маркус Хикен.

В выступлениях было отмечено, 
что существует серьезная взаимосвязь 
между изменением климата и буду-
щими конфликтами, а также подчер-
кнута важность поиска совместных 
ответов на подобные новые глобаль-
ные вызовы в рамках COP29, кото-
рую примет Азербайджан.

Приверженность справедливости
Ирина Цукерман: Азербайджан берет на себя ответственность по решению необходимых проблем 

Важно помнить, что некоторые войны справедли-
вы и иногда для установления долгосрочного мира 
необходимо применение подавляющей силы

В поисках ответов 
на глобальные вызовы

В Бонне состоялась конференция на тему 
«COP29 и последующий период - мир, 

безопасность и изменение климата»

Фундамент надежного диалога
Ахмед Исмаилов добавил, что 

для того, чтобы средства массовой 
информации могли должным об-
разом выполнять задачи по подго-
товке объективной и непредвзятой 
информации, отвечающей обще-
ственным интересам, в стране соз-
даны все общественно-политиче-
ские и правовые рамки.

Исполнительный директор от-
метил, что благодаря сегодняшнему 
форуму закладывается фундамент 
нового опыта с учетом тенденций, 
вытекающих из современных требо-
ваний и темпов развития азербайд-
жанских СМИ, а также ожиданий 
общества. По его словам, форум на-
целен на налаживание продуктив-
ного диалога государства и СМИ, 
а также на повышение эффективно-
сти средств массовой информации 
в обеспечении общества социаль-
но значимой информацией.

«Налаживание постоянного диа-
лога государства и СМИ является 
социальным заказом общества. Это 
особенно важно для предотвращения 
распространения дезинформации 
и загрязнения информационной сре-
ды в стране», - сказал А.Исмаилов.

Министр труда и социальной 
защиты населения Сахиль Баба-
ев в своем выступлении отметил, 
что сегодня СМИ играют важную 
роль в регулярном информирова-
нии общественности о реформах 
в сферах труда, занятости, социаль-
ной защиты, программах социаль-
ной поддержки, инновационных 
новшествах в этих сферах. Говоря 
о важности объективности и точ-
ности информации, он сказал, что 
в случае необходимости она долж-
на быть получена из официального 
источника, особенно при рассмо-
трении индивидуальных обраще-
ний лиц, представляющих уязви-
мые группы населения.

Министр отметил, что благосо-
стояние граждан является основой 

реализуемой в Азербайджане соци-
альной политики, а улучшение их 
жилищных условий является од-
ной из главных целей.

«За последние пять лет в нашей 
стране были реализованы револю-
ционные пакеты социальных ре-
форм. Минимальная заработная 
плата увеличена в 2,7 раза. Парал-
лельно велась работа по легализа-
ции трудовых договоров, в резуль-
тате чего количество заключенных 
трудовых договоров выросло на 40 
процентов. В частном секторе этот 
показатель составляет 90 процен-
тов», - сказал С.Бабаев.

Председатель Государствен-
ного комитета по проблемам се-
мьи, женщин и детей Бахар Му-
радова заявила, что публикации, 
связанные с семейными тайнами, 
историями детей, живущих в тя-
желых жизненных условиях, рас-
крытием персональной информа-
ции нарушает требования законо-
дательства и этические принципы, 
что в свою очередь формирует не-
верное общественное мнение и мо-
жет привести к пропаганде неза-
конного вмешательства в личную 
жизнь и нарушениям норм закона. 
По ее словам, особый подход не-
обходим к распространению ново-
стей о детях, совершивших право-
нарушения или ставших жертвами 
преступлений, поскольку распро-
страняемая СМИ информация ока-
зывает влияние на общественное 

сознание, мышление и культуру.
Обратив внимание на важность 

просветительской работы в отно-
шении ранних браков, председатель 
комитета добавила, что создание 
эффективных механизмов работы 
со СМИ в рамках мер, реализуемых 
в сфере семейных отношений, в том 
числе в области защиты прав жен-
щин и детей, послужит усилению 
общественного контроля над ними, 
достижению ощутимых результа-
тов и формированию образцовых 
моделей поведения в обществен-
ном сознании.

На панельной сессии «Правиль-
ное использование средств массо-
вой информации в борьбе с нарко-
манией», модератором которой стал 
руководитель аппарата Аудиовизу-
ального совета Фазиль Новруз, вы-
ступили руководитель постоянной 

рабочей группы Государственной 
комиссии по борьбе с наркоманией 
и незаконным оборотом наркоти-
ческих средств Фаган Шахвердиев, 
руководитель пресс-службы Гене-
ральной прокуратуры Салех Гаджи-
ев, начальник пресс-службы пол-
ковник-лейтенант полиции Эльшад 
Гаджиев и заведующий отделом Ре-
спубликанского наркологическо-
го центра Ровшан Керими. В ходе 
обсуждения отмечалась важная 
роль средств массовой информа-
ции в борьбе с наркоманией, гово-
рилось о том, что именно СМИ ин-
формируют общество о трагедиях, 
к которым приводит наркомания, 
и что просветительская работа по 
борьбе с наркоманией должна быть 
направлена на все общество, вклю-
чая тех, кто страдает от наркоза-
висимости и кому важно осознать, 

что они могут от нее избавиться.
Заместитель председателя Сове-

та печати Саадат Мамедова была 
модератором панельной сессии на 
тему «Освещение в СМИ социаль-
ных вопросов, а также таких чув-
ствительных тем, как домашнее на-
силие и ранние браки». На сессии со-
ветник Уполномоченного по правам 
человека (омбудсмена) Азербайд-
жанской Республики Рашад Новру-
зов, заведующий отделом правово-
го обеспечения Государственного 
комитета по делам семьи, женщин 
и детей Талия Ибрагимова, заведу-
ющий отделом по связям с обще-
ственностью Министерства труда 
и социальной защиты населения Фа-
зиль Талыбов и руководитель депар-
тамента по связям с общественно-
стью и коммуникаций TƏBİB За-
мира Адилова. Они отмечали, что 
публикуемые в социальных сетях 
посты, противоречащие нормам мо-
рали и этики, некоторые видеоро-
лики и фильмы, распространяемые 
в Интернете и прессе, а также те-
лепередачи оказывают негативное 
влияние на мышление и мировоз-
зрение подростков. Они не только 
отвлекают подростков от учебы, но 
и формируют у них вредные при-
вычки, приводят к тому, что под-
ростки начинают вести себя агрес-
сивно и, как следствие, совершать 
противоправные действия. Было 
особо подчеркнуто, что предста-
вители СМИ должны нести ответ-
ственность за публикацию инфор-
мации, запрещенной к распростра-
нению среди детей.

На сессии «Эффективная борь-
ба с кибербуллингом и киберпро-
свещение в СМИ», модератором ко-
торой была руководитель аппарата 
Агентства развития медиа Рагса-
на Керимова, выступили началь-
ник управления Государственной 
службы специальной связи и ин-
формационной безопасности Ту-
рал Мамедов,  председатель прав-

ления Ассоциации организаций 
кибербезопасности Азербайджа-
на Эльвин Баладжанов, заместитель 
начальника Управления защиты де-
тей Министерства науки и образо-
вания Гюнель Сафарова и замести-
тель начальника Службы электрон-
ной безопасности при Министерстве 
цифрового развития и транспорта 
Тофиг Джафаров. Ораторы обра-
тили внимание на важность пре-
доставления обществу корректной 
информации и расширения просве-
тительских мер. Отмечалось, что ро-
дители должны быть осведомлены 
о платформах в социальных сетях 
и их контенте, подчеркивалось, что 
размещение персональных данных 
на таких платформах может быть 
использовано против тех, чьи дан-
ные оказались опубликованными, 
и привести к другим рискам.

Панельную сессию «Повестка 
дня СМИ в «Год солидарности во 
имя зеленого мира» модерирова-
ла лидер высокого уровня ООН 
по климату на COP29 Нигяр Ар-
падараи. Выступившие на ней за-
ведующий отделом экологической 
политики Министерства экологии 
и природных ресурсов Фаиг Му-
таллимов, начальник департамента 
по экологической SOCAR Мустафа 
Гурбанлы и заведующий отделом 
развития территорий возобновля-
емых источников энергии Государ-
ственного агентства по возобнов-
ляемым источникам энергии при 
Министерстве энергетики Фаган 
Абдурахманов отмечали, что Азер-
байджан обладает достаточно боль-
шим потенциалом в сфере возоб-
новляемой энергетики. Было под-
черкнуто, что значительную часть 
этого потенциала составляет солнеч-
ная энергия. Говорилось о налажи-
вании сотрудничества в этой сфере 
с рядом международных компаний 
и намерении увеличить их число.

Панельные сессии продолжились 
дискуссиями на темы повестки дня. 1

Участники Всемирного форума 
ознакомились с разрушенными 
памятниками Агдама

Участники VI Всемирного фору-
ма по межкультурному диалогу со-
вершили поездку в освобожденный 
от оккупации город Агдам.

В рамках поездки гости ознако-
мились с разрушенными в результа-
те армянского вандализма мечетью 
Джума, зданиями Музея хлеба и Дра-
матического театра, а также осмотре-
ли памятники истории и культуры.

В ходе поездки гости были проин-
формированы о работах по восста-
новлению, которые ведутся в городе, 

строительстве музейного комплек-
са под открытым небом, в который 
войдут Музей Победы, Музей окку-
пации и мемориальный сад.

БР
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Рациональный взаимозачет
Стороны самостоятельно опре-

делят размер сбора в зависимости 
от объема ископаемого топлива и, 
соответственно, суммы, подлежа-
щей перечислению в фонд. 

Свою оценку климатической по-
вестке в мире в целом и инициативам 
Азербайджана на СОР29 в интервью 
газете «Бакинский рабочий» дал 
эксперт Фонда национальной энер-
гетической безопасности, научный 
сотрудник Финансового универси-
тета при правительстве РФ Станис-
лав Митрахович. 

- По итогам СОР28, прошедшей 
в ОАЭ, был принят документ, пред-
писывающий отказ от использо-
вания ископаемого топлива к 2050 
году. Насколько это реально и как 
это отразится на нефте- и газодо-
бывающих странах, к которым от-
носятся Азербайджан и Россия?

- СОР28, равно как и СОР29, - 
это такие мероприятия, которые ох-
ватывают все страны мира, в том 
числе и не обладающие традици-
онными энергетическими ресурса-
ми. Ну а нефтегазоэкспортирующие 
страны, как Россия и Азербайджан, 
должны просто приспосабливаться 
к климатической повестке и блюсти 
свой собственный интерес. Данный 
интерес может заключаться в том, 
чтобы указать на то, что устойчивое 
развитие человечества связано не 
только с ограничением выбросов ди-
оксида углерода и попытками огра-
ничить глобальное потепление, но 
и тем, чтобы бороться с энергети-
ческой бедностью. Дело в том, что 
в условиях наличия в некоторых ре-
гионах нашей планеты энергетиче-
ской бедности, когда люди вынуж-
дены банально отказываться от ис-
пользования электричества, потому 
что у них нет доступа к энергоре-
сурсам, такого рода эксцессы могут 
приводить к войнам, экономиче-
ским миграциям и прочим сюжетам, 
не всегда благоприятным. Соответ-
ственно, нефть или газ, которыми 

можно заменить уголь и дрова, к при-
меру в странах Африки, для таких 
нефтегазоэкспортирующих стран, 
как наши, являются дополнитель-
ным способом внести свой нюанс 
в повестку устойчивого развития. 
Имеется в виду тот факт, что борь-
ба с энергетической бедностью не 
менее важна для устойчивого раз-
вития, чем борьба за ограничение 
выбросов диоксида углерода.  

- Как одно из средств борьбы 
с выбросами парниковых газов 
Евросоюз готовится к введению 
т.н. налога на «грязный» импорт. 
Речь идет о дополнительных по-
шлинах на ввоз углеродоемких ма-
териалов (Carbon Border Adjustment 
Mеchanism/CBAM) в рамках «зе-
леной» повестки. Что вы думае-
те по поводу введения европей-
цами «зеленых» налогов и сборов?

- Формально упомянутый вами 
CBAM заявлен ЕС как способ урав-
новесить правила игры, чтобы те ев-
ропейские компании, которые вы-
нуждены платить углеродный на-
лог за выборосы диоксида углерода, 
были уравновешены в правах с про-
изводителями из стран, располо-
женных за пределами ЕС. Но в ре-
альности мы все прекрасно пони-
маем, что CBAM является формой 
налога на внешних контрагентов 
ЕС. В конце концов этих внешних 
контрагентов их собственные вла-
сти могли не обязывать принимать 

те или иные меры. Или страны за 
пределами ЕС могли реализовывать 
свои собственные климатические 
программы. К примеру, в России 
эти программы связаны с развити-
ем лесов и способностью лесов и бо-
лот поглощать диоксид углерода. Та-
ким образом, далеко не все может 
решаться только лишь посредством 
углеродных налогов. Есть и другие 
механизмы. Поэтому необходимость 
всем подряд платить сборы в рам-
ках CBAM на самом деле является 
лишь одной из форм нечестной кон-
куренции и формой налога на ино-
странных конкурентов европейско-
го бизнеса. Это очевидно. С другой 
стороны, мне кажется неправиль-
ным самим вводить разного рода 

углеродные налоги только на том 
основании, что их вскоре введут 
в Китае, Индии и еще ряде стран.       

- Споры в рамках СОР28 пока-
зали, что произошло разделение 
стран мира на две неравные ча-
сти: развитые, обладающие все-
ми необходимыми технологиями 
по энергопереходу, и остальные 
государства, не обладающие та-
кими технологиями и использую-
щие традиционные энергоресур-
сы. Будут ли развитые страны, так 
называемые представители гло-
бального Севера, помогать гло-
бальному Югу?

- Вполне очевидно, что у стран 
глобального Севера есть определен-
ный долг перед странами глобаль-
ного Юга за тот период времени, 
когда они развивались, эксплуати-
ровали недра Земли, в то время как 
глобальный Юг был не в состоянии 

повторить тот же успех по причине 
отсутствия соответствующих тех-
нологий и уровня экономическо-
го развития. 

На предыдущей конференции - 
СОР28, прошедшей в ОАЭ, уже было 
анонсировано создание специаль-
ного фонда, посредством которо-
го развитые страны человечества 
должны как бы вернуть долг раз-
вивающимся странам глобального 
Юга и Востока. Но пока там пред-
ставлены не очень большие финан-
совые ресурсы и это все напоминает 
больше разговор, чем реальные вы-
платы, что в очередной раз доказы-
вает факт того, что Запад занимает 
двурушническую позицию, когда он 
на словах готов выплатить большие 

объемы финансовых средств, но на 
деле этого не происходит. 

- Решение провести в Азербайд-
жане COP29 привело к тому, что не-
которые враждебные нашей стра-
не силы начали кампанию очер-
нения Азербайджана. Их главный 
«аргумент» - нефтегазодобываю-
щая страна не может быть истин-
ным драйвером «зеленой» энер-
гетики, и дескать проведение по-
добного глобального мероприятия 
в нефтегазодобывающей стране 
не сочетается с целями Климати-
ческого саммита ООН…

- Такая пропаганда не новость, то 
же самое уже использовали против 
ОАЭ в прошлом году. При этом Эми-
раты довольно рационально смогли 
объяснить мировому сообществу, 
что борьба с энергетической бедно-
стью, в частности, замена угля и дров 
на газ или нефть, - это неотъемле-

мая часть прогресса и устойчивого 
развития человечества. И это даже 
важнее, чем отдельно взятая задача 
по сокращению выбросов диокси-
да углерода. Ведь когда люди чув-
ствуют фрустрацию, неравноцен-
ность развития регионов, то из-за 
этого возникают конфликты, не-
контролируемая миграция, вой-
ны, что в итоге приводит к гораз-
до большим проблемам, чем фак-
тор работы электростанции на угле 
или газе в каком-то регионе мира. 

Важно, чтобы люди чувствова-
ли возможность развития. К при-
меру, если жители Африки смотрят 
фильм и видят, как там американ-
цы разъезжают на автомобилях, то 
у них возникает естественный во-
прос: а почему мы тоже не можем 
ездить на автомобилях? Таким об-
разом, лишать возможности людей 
строить планы на развитие - это, 
с точки зрения достижения глобаль-
ных целей развития человечества, 
еще хуже, чем выбросы вредных га-
зов в атмосферу Земли. С этой точки 
зрения поставки таких традицион-
ных видов энергии, как нефть и газ 
со стороны России, Азербайджана, 
ОАЭ и других нефтегазодобываю-
щих стран как раз можно считать 
частью нашего вклада в развитие 
человечества. Этот тезис и должен 
активно звучать на конференции 
СОР29.    

- Ожидается, что одной из глав-
ных тем COP29 будут NDC (опре-
деляемые на национальном уровне 
вклады). Это предполагает разра-
ботку четких планов по достиже-
нию цели ограничения глобаль-
ного потепления до 1,5 градусов 
по Цельсию. Насколько это реа-
лизуемо?

- На мой взгляд важны не эти 
самые выбросы, а, во-первых, тен-
денция, во-вторых, участие в реше-
нии других задач устойчивого разви-
тия, в том числе, как я уже отметил, 
в решении проблемы энергетиче-
ской бедности. 

Ну не сможет Азербайджан до-
стичь больших успехов, если просто 
закроет свои нефтяные и газовые 
месторождения. Человечество в це-
лом от этого не выиграет. К приме-
ру, в мире имеется энергетическая 
сверхдержава в лице США, активно 
разрабатывающая свои нефтяные 
и газовые месторождения. С этой 
точки зрения Азербайджан и лю-
бая другая страна не должны быть 
святее папы римского и закрывать 
свои нефтегазовые проекты толь-
ко ради сокращения выбросов ди-
оксида углерода. Это абсурд и так 
поступать нельзя. Наоборот, не-
обходимо посредством СМИ от-
вести внимание общественности 
страны исключительно от темы вы-
бросов вредных газов и перевести 
на более широкие сюжеты, в том 
числе показывая, как те же амери-
канцы увеличивают добычу нефти 
и газа. То есть нельзя зацикливать-
ся только на сюжете добычи нефти 
и газа и сопровождающих их вы-
бросов диоксида углерода и мета-
на. Более важным сюжетом явля-
ется формирование справедливой 
и устойчивой модели роста, при 
которой люди не чувствуют себя 
аутсайдерами.   

- Не секрет, что самым глав-
ным вопросом COP29 будет фи-
нансирование энергоперехода. 
Ваша оценка предложения азер-
байджанской стороны?

- Все это пока еще находится на 
ранней стадии развития. Но здесь 
имеется рациональное зерно: стра-
на, получающая доходы от экспорта 
нефти и газа, может профинанси-
ровать что-то иное в других регио-
нах мира, что будет отвечать части 
общих планов развития человече-
ства. К примеру, Азербайджан или 
ОАЭ, заработав на нефти и газе, 
могут профинансировать проект, 
связанный с устойчивым развити-
ем или экологией в других регио-
нах мира. Такой вид взаимозаче-
та выглядит очень рациональным. 

С приближением COP29 Азер-
байджан и крупнейшие ближ-

невосточные компании «зелено-
го» энергоперехода наращивают 
сотрудничество в сфере стро-
ительства объектов «чистой» 
энергии, акцентируя взаимо-
действие на реализации неугле-
водородных бизнес-решений. 

 Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Стороны уплотняют график вза-
имных встреч, активизируя двусто-
ронний формат взаимодействия на 
финансировании климатических 
инициатив. В этом ключе прошла 
очередная встреча министра эко-
номики АР Микаила Джаббарова 
с министром энергетики Саудов-
ской Аравии Абдулазизом бен Сал-
маном Аль Саудом. В рамках визита 
глава азербайджанского профиль-
ного ведомства обменялся с араб-
ским коллегой мнением о целях эко-
номического развития наших стран, 
перспективах развития совместной 
деятельности и двусторонних ини-
циативах в сфере энергетики. 

Судя по результатам, поездка ми-
нистра экономики оказалась доста-
точно плодотворной, поскольку так 
же состоялась встреча М.Джаббарова 
с управляющим директором Всмир-
ного экономического форума Мире-
ком Душеком, на которой стороны 
обсудили потенциальные вопросы 
партнерства в рамках COP29. «Гово-
рили об активной позиции нашей 
страны в деле решения глобальных 
экономических задач, реализации 
низкоуглеродных бизнес-решений, 
потенциальных вопросах партнер-
ства в рамках COP29, а также бла-
гоприятной бизнес-среде и тенден-
циях развития частного сектора», - 
сообщил М.Джаббаров. 

Взаимные визиты руководи-
телей профильных ведомств двух 
стран в преддверии масштабного 
климатического события уже не но-
вость. Обе нефтяные страны и рань-
ше претворяли в жизнь климатиче-

ские идеи и энергетическую повестку 
швейцарской неправительственной 
структуры. Кстати напомнить, пре-
дыдущая, 28-я Конференция сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP28) прошла 
в столице Объединенных Арабских 
Эмиратов, а итоговый документ этой 
встречи, в частности пункт о посте-
пенном отказе от ископаемого то-
плива, стал предметом обширных 
дискуссий и недовольства Эр-Рияда. 

Несмотря на категоричность 
в этом вопросе, СА активно инве-
стирует в «чистую» энергию, при-
держиваясь принципа - нефть для 
иностранцев, а «зеленая» энергетика 
- для себя. При этом саудовская энер-
гетическая компания ACWA Power, 
являющаяся ведущим разработчи-
ком, инвестором и оператором элек-
тростанций, а также установок по 
опреснению воды и «зеленого» водо-
рода по всему миру, активно вклю-
чилась в проекты «зеленой» энер-
гии на территории Азербайджана. 
Как показали результаты сотруд-
ничества с крупнейшими ближне-
восточными компаниями, ставка 
правительства на иностранные ин-
вестиции и государственно-част-
ное партнерство в вопросах стро-
ительства объектов «зеленой» энер-

гетической инфраструктуры вполне 
себя оправдала. 

Здесь надо бы вспомнить, что ко-
нец 2019 - начало 2020 года запомни-
лись в нашей стране не только агрес-
сивным наступлением вируса, но 
и приходом в республику двух вну-
шительных участников самой сме-
лой программы «зеленой» энергии 
на Ближнем Востоке - Masdar (ОАЭ) 
и ACWA Power. Компании подписа-
ли меморандум о взаимопонимании 
с SOCAR относительно реализации 
в Нахчыванской АР проектов воз-
обновляемых источников энергии 
(ВИЭ) общей мощностью 500 МВт. 

В октябре того же года Masdar 
ввела в строй отстроенную в Азер-
байджане крупнейшую по региональ-
ным масштабам солнечную электро-
станцию мощностью 230 МВт. В свою 
очередь ACWA закладывает ветря-
ную электростанцию Хызы-Абше-
рон мощностью 240 МВт инвести-
ционной емкостью $286 млн - сдать 
этот объект в эксплуатацию плани-

руют уже в следующем году. Судя по 
планам, новый объект поддержит 
планы экономии миллионов кубов 
природного газа, препятствуя тем 
самым выбросу в атмосферу сотен 
тысяч тонн опасного для здоровья 
людей углекислого газа. 

Еще в начале 2023 года Министер-
ство энергетики Азербайджана под-
писало с ACWA Power четыре согла-
шения о реализации мегапроектов 
ВИЭ, включая наземную ветряную 
электростанцию мощностью 1 ГВт, 
морскую ветряную электростанцию 
мощностью 1,5 ГВт и проект аккуму-
ляторного хранения энергии, а так-
же соглашение с SOCAR о сотрудни-
честве и совместных исследованиях 
в области возобновляемых источни-
ков энергии и «зеленого» водорода. 

ACWA Power также является од-
ной из двух компаний, положитель-
но отреагировавших на предложе-
ние правительства Азербайджана 
о создании зоны «зеленой» энергии 
в Карабахе и Восточном Зангезуре, 

где она планирует построить солнеч-
ную и ветряную электростанции. 
Оба проекта позиционируются как 
важный вклад в реализацию нацио-
нальной политики, превращающей 
Азербайджан в точку «зеленого» ро-
ста и важнейшего поставщика «чи-
стой» энергии. 

Взаимодействие нашей респу-
блики с этой ближневосточной ком-
панией представляет важность не 
только в контексте обеспечения но-
вых мощностей для планируемого 
коридора «зеленой» энергии от Кас-
пия до Европы, но и для сокращения 
выбросов углерода наряду с ускоре-
нием энергетического перехода. На 
этой волне под занавес апреля Пре-
зидент Азербайджана Ильхам Алиев 
утвердил новое инвестиционное со-
глашение с ACWA Power Azerbaijan 
Renewable Energy. 

Программа энергетического пе-
рехода легла в основу тесного взаи-
модействия между Баку и Дубаем. 
ОАЭ и Азербайджан выделили «зе-
леную» энергетику как ключевое на-
правление для совместной работы. 
Например, компания Masdar из ОАЭ 
планирует участвовать в проектах 
возобновляемой энергетики в Азер-
байджане общей мощностью 10 ГВт. 
Помимо Гарадагской СЭС, Masdar 
задействована в реализации бере-
говых ветряных и солнечных про-
ектов ВИЭ, а также интегрирован-
ных морских ветровых и экологи-
чески чистых водородных проектов 
общей мощностью 4 ГВт. 

Последняя пятилетка прохо-
дит в нашей стране под девизом 
«зеленого» энергоперехода. Азер-
байджан стремительно увеличива-
ет портфель проектов ВИЭ с тем, 
чтобы до 2030 года создать в сфере 
«зеленой» энергии 7-10 ГВт генери-
рующих мощностей. Помимо араб-
ских инвестиций, проекты в сфе-
ре «зеленой» энергии реализуют 
bp, австралийская Fortescue Future 
Industries, а также China Gezhouba 
Group Overseas Investment, Total 
Energies, Nobel Energy и A-Z Czech 
Engineering. 

Станислав Митрахович:

Азербайджан и любая другая страна не долж-
ны закрывать свои нефтегазовые проек-
ты только ради сокращения выбросов ди-
оксида углерода. Это абсурд

 1

Просто 
и доступно 

Запущен сайт COP29.az

Запущена цифровая информаци-
онная платформа 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата (COP29), которая пройдет 
в Азербайджане в ноябре 2024 года.

Платформа будет освещать по-
вседневную деятельность предсе-
дательства COP29 в процессе под-
готовки к конференции, работе по 
подготовке к мероприятию, а также 
организационные моменты, пред-
ставляющие интерес для участни-
ков мероприятия и средств массо-
вой информации.

Посредством существующей вер-
сии веб-сайта местная и международ-
ная общественность на двух языках 
будет оперативно проинформирова-
на о работе, проводимой Азербайд-
жаном в рамках проведения COP29, 
важных новостях о переговорном 
процессе и основных инициативах 
высшего руководства страны в русле 
климатической деятельности.

В последующий период, после вру-
чения Азербайджану председатель-
ского мандата COP29, соответствую-
щие платформы, связанные с пави-
льонными данными, проживанием, 
электронной визой, аккредитацией, 
питанием, навигацией по месту про-
ведения мероприятий и другими ус-
лугами, предназначенными для ис-
пользования участвующими сторо-
нами, будут доступны посредством 
веб-сайта https://cop29.az/en

Интернет-сайт, продвигающий 
стратегию «зеленого» перехода Азер-
байджана и основную повестку дня 
председательства COP29, создан в про-
стой и интерактивной форме, с до-
ступной информацией для пользо-
вателей и легкого поиска ответов на 
интересующие их вопросы.

Упомянутые электронные серви-
сы, предназначенные для местных 
и глобальных пользователей, будут 
предоставлять оперативную инфор-
мацию и прямую ссылку на соответ-
ствующие платформы.

БР

«Зеленые» инвестиции
Ближневосточные компании приближают переход на «чистую» энергию в Азербайджане 

Азербайджан стремительно увеличивает 
портфель проектов ВИЭ с тем, чтобы до 
2030 года создать в сфере «зеленой» энер-
гии 7-10 ГВт генерирующих мощностей
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24-е издание проекта «Халг 
Аманаты» посвящено азер-

байджанскому художнику Джа-
иду Джемалю.
 
Художественный альбом, подго-

товленный на азербайджанском, ан-
глийском и русском языках, раскры-
вает его наследие, описывает жизнь 
и творчество. 

3 мая в Баку была проведена пре-
зентация нового издания с участием 
выдающихся художников, знатоков 
искусства и других представителей 
интеллигенции. Выступающие на ве-
чере отметили богатое содержание 
книги и особую роль Азербайджан-
ского национального наследия в ми-
ровом искусстве, а также обсудили 
значение проекта «Халг Аманаты» 
в сохранении национального куль-
турного достояния. 

Джаид  Джемаль родился 15 ноя-
бря 1928 года в поселке Гюлаблы Аг-
дамского района в Карабахе. Семья 
также имела дом в Шуше. При по-
лучении паспорта, с согласия роди-
телей, Джаид взял имя своего деда 
Джемаля в качестве фамилии. 

Имеется также информация, 
о том, что родословная Джаида по 
мужской линии доходит до ханов Са-
рыджалы, основателей Карабахского 
ханства, вплоть до Панах Али-хана. 

Ключевую роль в формировании 
художественного стиля и творчества 
Джаида Джемаля сыграла география. 
В своем искусстве он отразил не толь-
ко городскую культуру Азербайд-
жана, но и сельскую среду. Культу-
ра, язык, история, легенды и мифы, 
природа, музыка, архитектура, на-
родное прикладное искусство, ков-
ры и ткачество Азербайджана были 
источником вдохновения для худож-
ника, отражены в сюжетах и цвето-
вой гамме его произведений, его люб-
ви к ярким краскам и орнаментам. 

Джаид Джемаль был заслужен-
ным художником Российской Федера-
ции, членом Союза художников Мо-
сквы, Союза художников Азербайд-
жана, Монголии и Международного 
художественного фонда. Его про-
изведения хранятся в Националь-
ном музее искусства Азербайджана 

(Баку), в Музее изобразительного ис-
кусства Монголии им.Г.Занабазара, 
в Национальном историческом музее 
Монголии (Улан-Батор), в Государ-
ственном Русском музее (Санкт-Пе-
тербург), в Государственном музее 
Востока (Москва), а также в галере-
ях и частных коллекциях. Выставки 
его работ организовывались в Баку, 
Москве, Дубне, Минске, Алматы, Ки-
шиневе, Улан-Баторе и Гяндже еще 
при его жизни. 

Как видно из его титулов, творче-
ство художника тесно связано с бо-
гатой культурой трех стран - Азер-

байджана, России и Монголии. Его 
имя вписано в историю изобрази-
тельного искусства этих стран вто-
рой половины XX и начала XXI века. 

По сегодняшний день опубли-
кованы его книги «Анатомия цве-
та» и «Цвет в костюме», посвящен-
ные изучению природы цвета. 

Интерес к рисованию Джемаль 
начал проявлять уже с ранних лет. 
Хотя желание стать художником для 
родителей было неожиданным, его 
мать Гюльджахан ханым верила в твор-
ческий талант своего сына, даже со-
бирала его детские рисунки. 

Получив в 1945 году диплом Ху-
дожественного училища им.Азима 
Азимзаде, в 1946 году Джемаль по-
ступает в Московский государствен-
ный академический художествен-
ный институт имени В.И.Сурико-
ва, продолжая обучение в отделении 
декоративно-прикладного искусства 

по специальности «художник-деко-
ратор». После окончания институ-
та Джемаль был принят на работу 
в Большой театр в качестве худож-
ника-стажера, где в течение следую-
щих двух лет (1952-1954) приобрел 
профессиональный опыт. По окон-
чании стажировки он устроился ху-
дожником-декоратором в театр име-
ни Маяковского. 

В 1952 году Джаид Джемаль со-
здал эскизы декораций к опере «Кёр-
оглу», которая должна была быть по-
ставлена в Азербайджанском театре 
оперы и балета имени Узеира Гаджи-
бейли. В период с 1958 по 1961 годы 
он работал в театре народной оперы 
города Электросталь Московской 
области над постановками спекта-
клей «Евгений Онегин» и «Иоланта». 

В 1956-м Джемаль был назна-
чен главным художником павильона 
Азербайджана на ВДНХ (Выставке 
достижений народного хозяйства) 
в Москве. 

Джемаль проявил себя и как 
художник-иллюстратор в области 
книжной графики. Он готовил ил-
люстрации для книг, изданных в Баку 
(«Азернешр») и нескольких москов-
ских издательствах («Радуга», «Про-
гресс» и др.). Художественное оформ-
ление книг народного эпоса «Кёроглу» 
(1956), «Анекдоты Моллы Насред-
дина» (1959), «Дочь огня» С.Икрами 
(1965), «Все те же слова» Х.Гойтисо-
ло (1967), «Тревожные годы» Намда-
га (1969) принадлежит именно ему. 
Молодой художник пробовал себя 
и в качестве плакатиста и несколь-
ко лет работал художником-мульти-
пликатором в «Союзмультфильме». 

Наиболее значительная и яркая 
часть его творчества связана с Мон-
голией, которой он посвятил око-
ло 850 работ. Интерес к культурно-
му наследию монгольского народа 
привел Джаида Джемаля к изуче-
нию исторических источников, та-
ких как «Сокровенные сказания мон-
голов». Он путешествовал по горам 
и степям Монголии, посещал дерев-
ни, отдаленные пастбища. В серии 
работ «Монгольская сюита» худож-
ник говорит об особенностях Мон-
голии XX века, в том числе как о ста-
ром, традиционном, кочевом образе 
жизни, так и о новых, многоэтажных 
городах, о переходе скотоводов-ара-
тов от лошадей и верблюдов к со-
временным технологиям, быстрым 
машинам. 

Знакомство Джемаля с Монголи-
ей началось в 1962 году - это была от-

правная точка для будущих исследо-
ваний в его биографии. Позже была 
создана еще одна серия работ - «Мон-
голия. Гоби» (1970). 

Произведения, посвященные Мон-
голии, вызывали большой интерес 
в Москве, публиковались в газетах 
«Комсомольская правда» и «Изве-
стия», журналах «Огонек», «Москва», 
«Иностранная литература» и других 
печатных изданиях. 

Джаид Джемаль скончался 17 
июня 2011 года в Москве. 

Проект «Халг Аманаты» реализу-
ется ОАО «Халг» Банком с 2010 года 
и нацелен на сохранение культурно-
го наследия Азербайджанского на-
рода, передачу его будущим поколе-
ниям и ознакомление мира с нацио-
нальными духовными ценностями 
Азербайджана. Изданные в рамках 
этого проекта книги публикуются на 
азербайджанском, английском и рус-
ском языках. Издания передаются 
в дар высшим и средним учебным 
заведениям страны, детским домам 
и библиотекам, различным фондам, 
государственным учреждениям, по-
сольствам и консульствам зарубеж-
ных стран, осуществляющим свою 
деятельность в Азербайджане и за 
рубежом, крупным музеям и библи-
отекам мира, а также любителям ис-
кусства. 

За прошедший период в рамках 
проекта были организованы выстав-
ки и изданы художественные альбо-
мы из произведений народных ху-
дожников - Беюкага Мирзазаде, Ма-
рал Рахманзаде, Саттара Бахлулзаде, 
Халиды Сафаровой, Микаила Абдул-
лаева, художника по коврам Лятифа 
Керимова, а также Алекпера Рзагу-
лиева, Таги Тагиева, Махмуда Таги-
ева, Ваджии Самедовой, Камала Ах-
меда, Шамо Абасова, Фазиля Алиева, 
Рзы Мамедова, Геннадия Брижатю-
ка, Горхмаза Суджаддинова и шехи-
да-скульптора Самира Качаева. 

Также вышли в свет избранные 
произведения народных поэтов - Ма-
меда Араза, Гусейна Арифа, Халила 
Рзы Улутюрка, Залимхана Ягуба, не-
забвенного Микаила Мушвига, кни-
га «Монеты Азербайджана» выда-
ющегося ученого-нумизмата, про-
фессора Али Раджабли, трехтомник 
«Антология ашыгской литературы», 
сборник произведений Акимы Бил-
лури, в том числе все произведения 
всемирно известного поэта-мысли-
теля Мирзы Шафи Вазеха на азер-
байджанском, немецком и русском 
языках. 

Уровень безработицы среди 
молодых людей по-прежне-

му высок. И данное обстоятель-
ство становится препятствием 
для ускорения структурной пе-
рестройки рынка труда. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Это общемировая тенденция, 
от которой Азербайджан не остал-
ся в стороне. Потому в стране ра-
ботают над программами и изучают 
возможности обеспечения работой 
представителей молодого поколения. 

Вопрос обеспечения занятости 
этой группы населения находится 
в центре внимания государства. Во 
многом его решению способствует 
цифровизация системы, благодаря 
которой работодателю и соискате-
лю должности стало проще находить 
друг друга. В этой связи реализуются 
совместные проекты, направленные 
на оказание помощи в обеспечении 
молодых людей работой. 

Еще один фронт работ, позволяю-
щий улучшить ситуацию с молодеж-
ным трудоустройством, - работа со 
студентами, в том числе предостав-
ление им возможности для стажиро-
вок по различным программам. По-
лучить высшее образование сейчас 
стремятся многие, но суть в том, что-
бы выпускники покидали стены ву-
зов не просто с дипломами, а были на 
тот момент уже сформировавшими-
ся специалистами, готовыми предло-
жить свои навыки и знания на рын-
ке труда. На Западе уже давно делают 
ставку не столько на теоретическую 
часть, сколько на практику и креа-
тив, что необходимо внедрять и у нас.  

Как бы то ни было, перед вчераш-

ними выпускниками вузов вопрос 
трудоустройства стоит остро, ведь 
из-за отсутствия работы по специ-
альности они вынуждены работать 
кем возьмут. Не спорим, любой труд 
почетен, но стоило ли тратить не-
сколько лет жизни на учебу, чтобы 
потом быть официантом или встре-
чать гостей на ресепшн? Отсутствие 
работы по специальности негатив-
но отражается и на демографии - из-
за неимения необходимых средств 
к существованию создание семьи 
и рождение детей откладываются 
на неопределенный срок. 

Помнится, в советское время су-
ществовала практика - работы по рас-
пределению, благодаря чему выпуск-

нику высшего и среднего специального 
учебных заведений гарантировалась 
занятость. В рамках распределения он 
должен был отработать установлен-
ный срок, а именно три года, на опре-
деленном предприятии, а потом уже 
при желании сменить место работы. 
Молодого специалиста без специаль-
ного разрешения профильного ми-
нистерства уволить было нельзя. Ре-
шался и вопрос с его проживанием 
- место в общежитии, право на полу-
чение жилья вне очереди. При этом 
предприятие могло послать заявку на 
конкретных студентов, которые по-
казались ему наиболее перспектив-
ными, исходя из проведенной сту-
денческой практики. 

Подобное до сих пор сохрани-
лось в Беларуси, но в других странах 
постсоветского пространства, в том 
числе и в Азербайджане, такого уже 
давно нет. Однако время от време-
ни на повестку дня в нашей стране 
ставится вопрос о том, что неплохо 
было бы ее возродить как инстру-
мент социальной поддержки моло-
дых людей и обеспечения организа-
ций соответствующими кадрами. На 
днях член комитета по науке и обра-
зованию Милли Меджлиса Джейхун 
Мамедов признался, что хотя еже-
годно тысячи студентов выпуска-
ются из отечественных вузов, мно-
гие из них испытывают проблемы 
с трудоустройством. Вспомнив бы-
товавшую раньше практику, парла-
ментарий отметил, что можно было 
бы обратиться к практике минувших 
лет. «В регионах страны наблюдает-
ся нехватка кадров», - резюмировал 
Дж.Мамедов.  

Конечно, сейчас в отличие от со-
ветского времени, когда все образо-
вание осуществлялось за счет госу-
дарства, такую систему можно при-
менить только к тем, кто учится на 
бюджетной основе.  

Комментируя нашему корреспон-
денту эту идею, эксперт в области 
образования, педагог вуза Сабина 
Алиева отметила, что эта идея за-
служивает внимания, но не все тут 
однозначно. 

«Сейчас ни государственной, ни 
частной компании нельзя навязать 
какого-то работника. Ну кто, напри-
мер, захочет брать на работу малогра-
мотного лентяя, а ведь такие среди 
выпускников встречаются? - задается 
вопросом эксперт. - Работодателям 
нужны выпускники вузов с высоким 
средним баллом, причем желатель-

но, чтобы они владели иностранны-
ми языками. Начинать надо с повы-
шения качества образования. Наша 
страна во всех сферах интегрирует-
ся в международные системы, идет 
в ногу со временем. Какая молодежь 
сейчас востребована? Правильно, та-
лантливая и знающая свою специа-
лизацию. Такой мерой, как работа 
по распределению, проблему не ре-
шить, а если внедрять ее, то нужно 
многое пересмотреть. В таком слу-
чае необходимо будет установить 
планку среднего балла и, допустим, 
тех, у кого он ниже 60, не допускать 
к прохождению производственной 
практики. В этом случае ребята нач-
нут работать над собой уже с пер-
вого курса и будут знать, что если 
у них не будет нужного результата, 
то они вуз вовремя не закончат. Но 
тех, у кого балл низкий, категориче-
ски нельзя допускать к производству. 
Это касается всех сфер деятельности, 
особенно если они связаны со здо-
ровьем и жизнью человека», - под-
черкнула она. 

По словам собеседника, сначала 
необходимо пересмотреть учебный 
процесс, увеличить число производ-

ственных часов: «У нас сейчас про-
ходят практику студенты из Казах-
стана, и в их вузе как раз число таких 
часов было увеличено, а командиров-
ки в рамках международной прак-
тики оплачивает сам вуз. И в ито-
ге они приобретают хороший опыт 
работы. А еще у них в магистратуре 
есть возможность получать дистан-
ционное образование при условии, 
что они работают по своей специ-
альности. У нас в этом плане есть 
некоторые недоработки, которые 
стоило бы устранить. В нашей си-
стеме образования к студентам от-
носятся порой излишне мягко, что 
их расслабляет. Многие из них дале-
ки от производства, более того, они 
его сторонятся». 

В регионах действительно есть 
спрос на кадры, но это не означает, 
что туда надо посылать всех подряд. 
Высокая зарплата, хорошие условия 
- вот что будет стимулировать пер-
спективную молодежь ехать работать 
в глубинку. Должен быть соответ-
ствующий отбор, а грамотные и ини-
циативные выпускники без работы 
не останутся, уж в этом не должно 
быть сомнений.

Генпрокурор 
на связи

Очередной прием 
граждан  в Тертере

В соответствии с поручения-
ми Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева органами 
прокуратуры постоянно уде-
ляется особое внимание при-
ему граждан, на месте выслу-
шиваются их заявления и жа-
лобы, принимаются меры по 
их улаживанию. 

3 мая генеральный прокурор 
Кямран Алиев провел в здании Тер-
терской районной прокуратуры при-
ем для жителей Тертерского, Агдам-
ского, Бардинского, Геранбойского 
и Ходжалинского районов республи-
ки. Перед началом приема генераль-
ный прокурор посетил в центре го-
рода памятник общенационально-
му лидеру Гейдару Алиеву и почтил 
его светлую память.

На прием явился 71 человек. По-
сетители подняли вопросы, связан-
ные с нарушениями закона при рас-
следовании конкретных уголовных 
дел и изучении сведений о совершен-
ных преступлениях, поддержкой го-
сударственного обвинения по рас-
сматриваемым в суде уголовным 
делам, спорами гражданского ха-
рактера и социальными проблема-
ми. Для оперативного разрешения 
поднятых вопросов прокурор дал 
надлежащие поручения. 

После приема генеральный проку-
рор провел встречи с сотрудниками 
прокуратуры и дал им конкретные 
поручения, указав на персональную 
ответственность нижестоящих про-
куроров за объективное рассмотре-
ние обращений граждан и правиль-
ную организацию приемов. 

Также генеральный прокурор ре-
спублики ознакомился с функцио-
нированием информационной си-
стемы «Электронная прокуратура» 
выслушал предложения сотрудни-
ков относительно дальнейшего со-
вершенствования работы и повы-
шения ее эффективности.

БР

Джаид Джемаль
в 24-м издании проекта «Халг Аманаты» 

ТРУДОУСТРОЙСТВО

Гарантированная занятость
Нужно ли возрождать работу по распределению? 

Работодателям нужны 
выпускники вузов с высо-
ким средним баллом, при-
чем желательно, чтобы 
они владели иностран-
ными языками

Восхождение 
на пик Гейдара

Дань уважения памяти 
великого лидера

В преддверии дня рождения 
великого лидера Гейдара Али-
ева сотрудники Государствен-
ной пограничной службы (ГПС) 
в дань уважения светлой памя-
ти общенационального лидера 
азербайджанского народа со-
вершили восхождение на пик 
Гейдара, расположенный на вы-
соте 3751 метр над уровнем моря 
в массиве Гызыл Гая Башдаг-
ского хребта Большого Кавка-
за, на территории Шахдагского 
национального парка.

Как сообщили в пресс-центре ГРС, 
участники восхождения, стартовав-
шего от заставы «Хыналыг» погра-
ничного отряда «Худат» погранвой ск, 
достигли пика Гейдара в назначенное 
время, с большим упорством прео-
долев гористую местность со слож-
ным рельефом и холодными погод-
ными условиями.

На вершине подняты плакат с над-
писью «Общенациональный лидер 
Гейдар Алиев, жизнь которого явля-
ется примером для поколений и жи-
вет вечно в сердцах людей - 101 год», 
портрет великого лидера, флаг По-
беды и эмблема Государственной по-
граничной службы, прозвучал Госу-
дарственный гимн Азербайджан-
ской Республики.

Пограничники установили на 
пике Гейдара мемориальную доску 
с надписью «Общенациональный ли-
дер азербайджанского народа Гейдар 
Алиев - 101 год - 1923-2024 годы».

СОКРОВИЩНИЦА

Как видно из его титулов, творчество ху-
дожника тесно связано с богатой культу-
рой трех стран - Азербайджана, России 
и Монголии. Его имя вписано в историю 
изобразительного искусства этих стран 
второй половины XX и начала XXI века
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E L A N

В Международном центре му-
гама при поддержке Бакин-

ского джазового фестиваля, Ми-
нистерства молодежи и спорта 
и компании Equinor в Междуна-
родный день джаза состоялся за-
ключительный концерт молодых 
джазовых музыкантов - участ-
ников Бакинского джазового 
фестиваля I am jazzman! 2024. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий» 

Азербайджанский джаз включен 
в мировую джазовую сеть и явля-
ется ее неотъемлемой частью. Кон-
курс I am jazzman! нашел свое отра-
жение и на сайте Международного 
дня джаза Института Херби Хэнко-
ка - центра мирового джаза под эги-
дой UNESCO. 

В имеющей богатую историю 
азербайджанской музыке джаз за-
нимает особое место. Националь-
ный джаз основан на школах и тра-
дициях, заложенных такими музы-
кантами, как Парвиз Рустамбеков, 
Тофик Кулиев, Тофик Ахмедов, Рауф 
Гаджиев, Вагиф Мустафазаде, Ра-
фиг Бабаев. Сегодня открылись но-
вые возможности для возрождения 
и продолжения традиции джаза в со-
временном Азербайджане. 

Конкурс I am jazzman! проводит-
ся уже в 19-й раз. Он служит выяв-
лению новых талантов и в начале 
карьеры помогает их становлению. 
Многие победители конкурса ста-
ли профессиональными музыкан-
тами с мировым именем и сегодня 
прославляют родной Азербайджан 
на всевозможных престижных му-
зыкальных фестивалях. 

Цель проведения подобных кон-
курсов - популяризация интеллек-
туальной музыки в стране и пред-
ставление азербайджанских джазо-
вых музыкантов за рубежом. I am 
jazzman! является площадкой для 
общения всех любителей джаза.

Конкурс состоял из трех этапов: 
произвольная композиция в стиле 
джаз, джазовая композиция с им-
провизацией, заключительный га-
ла-концерт и церемония награж-
дения.

Участников конкурса оценивало 
профессиональное жюри по деся-
тибалльной системе. В состав жюри 

вошли основатель Бакинского джа-
зового фестиваля, заслуженный ар-
тист Азербайджана Раин Султанов, 
джазмены и преподаватели Ровшан 
Рзаев и Гасим Халилов, а также не-
зависимые эксперты - специальные 
гости конкурса.

Победители конкурса (инстру-
ментальные, вокальные) получили 
денежные премии, были номиниро-
ваны дипломами, медалями и су-
венирами. 

Тофик Гасансой, ведущий и джа-
зовый обозреватель, отметил, что 
он практически изучил все выпу-
ски газеты «Бакинский рабочий» 
с 1948 по 1991 год. «В библиоте-
ке им.М.Ф.Ахундзаде на протяже-
ние долгого времени я исследовал 
и использовал материалы из газе-
ты для своих исследований джаза, 
- рассказывает ведущий фестиваля. 
- Это уже 19-й конкурс, и в каждом 
участвуют наши джазмены. В про-
шлые годы, я помню, были участ-
ники с Украины, России, Турции 
и других стран. В этом году девоч-
ка Милана из России выиграла пер-
вую премию. Я знаю ее педагога Али-
ну Ростовскую, мы с ней работали 
в Москве. Я сам окончил Москов-
ский джазовый колледж импрови-
зационной музыки. Наш музыкант 
Амин Алиев очень здорово сыграл 
джазовую композицию на балаба-
не - азербайджанском музыкальном 
инструменте. Это новшество в джа-
зе, настоящая революция. Медине 
всего 10 лет, а как уверенно она сы-
грала достаточно сложную компо-
зицию даже для взрослых - фанта-

зию такого корифея джаза, как Ва-
гиф Мустафазаде. Праздник джаза, 
надеюсь, продолжится и в последу-
ющие годы».  

Кянан Керимов, завотделом 
Министерства молодежи и спорта 
сказал, что получил наслаждение 
от выступлений юных музыкантов: 
«Я приношу свою благодарность ро-
дителям за воспитание такой талант-
ливой молодежи. Хочу особенно от-
метить роль преподавателей в жизни 
этих детей и пожелать им грядущих 
успехов в творчестве. Азербайджан-
ский джаз имеет свою историю. Джаз 
- наша гордость, часть нашей со-
временной музыкальной культу-
ры. Как вы могли убедиться, и за-
мечательные вокалисты, и флейти-
сты, и пианисты показали высокий 
класс, я думаю, что они будущее на-
шего джаза. Хорошо, что азербайд-
жанское направление выделяется 
своей исключительностью и имеет 
свое продолжение. Да, мы копиру-
ем кого-то, обогащаем джаз новы-
ми именами. И то, что джаз-мугам 
существует как отдельное направ-
ление, безусловно, свидетельству-
ет о вкладе азербайджанской му-
зыки в современный музыкальный 
мир джаза». 

Джаван Зейналлы, народный 
артист Азербайджана, вписал свое 
имя в историю азербайджанского 
и мирового джаза. «Раньше, - вспо-
минает он, - наши джазмены не име-
ли возможности играть вот так, как 

сегодня. Молодые сегодня играют 
и поют. Они - другие. Они родились 
в такое время, когда менялся мир, 
распался СССР, ставящий преграды 
культуре и музыке народов. С обре-
тением независимости отношение 
к джазу изменилось и у нас в Азер-
байджане, впрочем, сам джаз стал 
совсем другой. Вы посмотрите, как 
дети играют на инструментах и поют. 
Никто не нервничает, все раскова-
ны. Раньше, когда мы выходили на 
сцену, у нас колени дрожали. Се-
годня я счастлив, я сидел в первом 
ряду весь в слезах. Это были слезы 

радости. Я рад, что джаз у нас раз-
вивается, нашел свою нишу в му-
зыкальной культуре мира».  

- Вы со зрительской скамьи вдох-
новляли исполнителей...

- А это чувствовалось? Вот-вот, 
хочешь не хочешь, но это проявля-
ется. Потому что это ощущение ис-
ходит от души. Благодаря той же 
музыке я стал Джаваном Зейналлы.

Своим мнением поделился с нами 
и известный джазовый пианист  
Шахин Новрасли. Он отметил, что 
с гордостью представляет родной 
Азербайджан за рубежом на самых 
авторитетных и престижных музы-
кальных фестивалях, на всех самых 
больших площадках мира. «Вот сегод-
ня мы были на I am jazzman! Очень 
много хороших исполнителей - рас-
тет новое музыкальное поколение, 
достойная смена, и это радует», - 
подчеркнул пианист. 

Лейла Эфендиева, директор Ба-
кинского джаз-фестиваля и член Ев-
ропейской ассоциации джаза также 
получила истинное удовольствие 
о концерта, о чем она поделилась 
в беседе с нами: 

- Это был настоящий праздник 
души. В рамках Бакинского джаз-фе-
стиваля подобные конкурсы прово-
дятся уже в 19-й раз. Конкурсанты 
с 2006 года на международных пло-
щадках успешно и достойно пред-
ставляют Азербайджан, наше джа-
зовое искусство. Сегодня наравне 
со взрослыми выступали и совсем 
юные исполнители, которые игра-
ли интеллектуальную музыку. Этих 
юных исполнителей уже можно на-
звать музыкантами,  

Жюри было сложно с выбором. 
Ведь дети только начинают импро-
визировать, понимать музыку, со-
перничать друг с другом. Но жюри 
было очень строгим, отличалось вы-
сокой требовательностью, жестко 
судило то или иное выступление. 
Каждый из этих детей - уже побе-
дитель, ведь он смог дойти до фи-
нала… Выбрать лучшего среди луч-
ших было невероятно сложно. Был 
большой набор участников, получил-
ся большой отсев и к финалу оста-
лись 14 человек. Но все эти 14 ре-
бят - будущее нашего джаза. И это 
радует, когда видишь, что есть про-
должение. Причем здесь не только 
инструментальщики играли, вока-
листы тоже демонстрировали свое 
мастерство. На фестивале были пред-
ставлены такие инструменты, как 
тар, балабан, флейта и др.  

Лауреат фестиваля I am jazzman! 
Ниджат Гулиев исполнил блюз Straight, 
no chaser («Натурал. Без преследо-
вателя») Телониуса Монка. Чувство-
валось, что он очень волновался, но, 
несмотря на это, жюри присудило 
ему первое место.  

На наш вопрос: «Что значит для 
вас быть первым?» Ниджат отве-
тил, что быть первым всегда при-
ятно и ответственно вдвойне: «Это 
значит, что мне надо еще много тру-
диться в этом жанре, чтобы удер-
жать первенство. Ведь я всего два 
года занимаюсь джазом». 

В завершение фестиваля состо-
ялся гала-концерт, после чего про-
шла церемония вручения наград по-
бедителям.

I am jazzman!
В Баку отметили Международный день джаза

Лейла Эфендиева:

Каждый из этих детей - уже победитель, 
ведь он смог дойти до финала… Выбрать 
лучшего среди лучших было невероятно 
сложно 

В имеющей богатую 
историю азербайджан-
ской музыке джаз зани-
мает особое место

Столица Страны огней вновь 
погрузилась в атмосферу 

праздника художественной 
гимнастики, где звезды зажи-
гают и сияют.

Ю.АББАСЗАДЕ

После Кубка мира Национальная 
гимнастическая арена принимает по-
истине историческое соревнование - 
Кубок Европы, который привлекает 
своим интересным регламентом, соз-
дающим дополнительную интригу.

Состав граций достаточно звезд-
ный - это София Раффаэли, кото-
рая собрала урожай наград на Куб-
ке мира в нашей столице и сейчас 
вновь готова бороться за высокие 
места, итальянка Милена Балдассар-
ри, болгарские примы Боряна Ка-
лейн и Стилиана Николова, лидер 
сборной Израиля Дарья Атаманов 
и многие другие известные имена.

Всего в соревнованиях принима-
ют участие представительницы 37 
стран мира, в том числе грации из 
Австралии, США и Южной Кореи. 
Гимнастки выступают в двух возраст-
ных категориях: «сеньорки» (инди-
видуальная программа и групповые 
упражнения) и «юниорки» (индиви-
дуальная программа).

Кстати, соревнования проходят 
по новым правилам. После квали-
фикации многоборья 16 лучших 

спорт сменок в финале абсолютно-
го первенства проведут раунды на 
выбывание. Согласно положению, 
грация, занявшая первое место в ква-
лификации, в 1/8 финала встретит-
ся с участницей, вошедшей в финал 
с 16-го места, вторая гимнастка - 
с 15-й и так далее. Все участницы в раунде  
«плей- офф» выступают лишь в од-
ном виде, по которому определяют 
лучшую.

Обращает на себя внимание и при-
зовой фонд турнира в размере 40 тыс. 
евро, из которых 8 тыс. получит по-
бедительница Cross Battles. Группа, 
выигравшая многоборье, удостоит-
ся чека на 5 тыс. евро, а лучшая юни-
орка - 13 тыс. евро.

Безусловно, Кубок Европы бу-
дет большим событием, в том чис-
ле и для наших гимнасток. Одной из 
претенденток на высокие места явля-
ется команда по групповым упраж-
нениям в составе Ляман Алимура-
довой, Камиллы Алиевой, Елизаве-
ты Лузан, Дарьи Сорокиной, Зейнаб 
Гумметовой и Гюллю Агаларзаде. Так-
же за место в финале будет бороть-
ся Зохра Агамирова, а для Камил-
лы Сеидзаде Кубок Европы станет 
хорошей возможностью вновь по-
казать себя в элите.

В юниорском зачете выступят Фи-
дан Гурбанлы, Говхар Ибрагимова, 
Илаха Бахадырова и Шамс Агагусей-
нова, которые будут оспаривать не 

только место в финале отдельных 
видов, но и бороться за медали в ко-
мандном первенстве.

Вчера, в первый день турнира 
прошли квалификационные сорев-
нования по отдельным предметам 
среди «сеньорок». Вначале грации 
продемонстрировали упражнения 
с обручем и мячом. 

Азербайджанская гимнастка Зохра 
Агамирова вышла в финалы с обру-
чем и мячом. 

За мяч она получила оценку 33.000, 
выйдя в финал с четвертого места, 
обруч принес ей 32.900 балла. Зохра 
заняла в этом виде девятую строчку, 
но так как в финал упражнений вы-
ходит лишь одна гимнастка от стра-
ны, а впереди расположились гим-
настки из Болгарии и Израиля, обла-
дательница олимпийской лицензии 
также квалифицировалась в финал 
с обручем.

Вечером гимнастки представи-
ли вниманию судей и зрителей про-
граммы с булавами и лентой...

Когда 
ЗВЕЗДЫ 
зажигают
Баку вновь погрузился 
в праздничную 
атмосферу художественной 
гимнастики

Национальная гимнасти-
ческая арена принима-
ет поистине историче-
ское соревнование - Ку-
бок Европы, который 
привлекает своим ин-
тересным регламентом

Европейский Союз дзюдо (EJU) 
опубликовал материал о про-
ведении чемпионата по ката 
в Азербайджане.

Ю.ИБРАГИМОВ

Портал отмечает, что Федерация 
дзюдо Азербайджана (AJF) отмети-
ла важную веху в развитии дзюдо 
в стране, проведя первый националь-
ный чемпионат по ката специаль-
но для спортсменов в возрасте до 
18 лет. «Это новаторское меропри-
ятие прошло под эгидой AJF и при-
влекло молодых дзюдоистов со всей 
страны, желающих продемонстриро-
вать свое мастерство в Нагэ-но-Ка-
та, - отмечает EJU. - В соревновани-
ях приняли участие 12 динамичных 
пар, показавших отличный спектр 
знаний, борющихся не только за ме-
дали, но и за признание в отечествен-
ном дзюдо-сообществе. Это меропри-
ятие послужило важной платфор-
мой для молодых талантов, позволив 
им продемонстрировать дисципли-

ну и целеустремленность, необхо-
димые в ката, важном аспекте дзю-
до, который фокусируется на фор-
ме и технике.

Успешная организация первого 

национального чемпионата по ката 
не только подчеркивает растущую 
популярность дзюдо среди молодежи 
в Азербайджане, но и задает ориен-
тир для будущих мероприятий. Это 
ступенька на пути к воспитанию бу-
дущих чемпионов и развитию спорта 
как на национальном, так и на меж-
дународном уровне. Этот чемпионат 
демонстрирует приверженность AJF 
развитию сильной культуры дзюдо, 
основанной на навыках, дисципли-
не и образовательном росте».

Ориентир для будущего 
Европейское дзюдо о чемпионате по ката в Азербайджане 

Это ступенька на пути 
к воспитанию будущих 
чемпионов и развитию 
спорта как на националь-
ном, так и на междуна-
родном уровне


